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 ДОСТИЖЕНИЯ К ЮБИЛЕЮ. Вчера активисты 
Кемеровской региональной общественной 
организации Всероссийского общества инвалидов 
отметили свое 30-летие. В кемеровском 
ДК Шахтеров состоялось торжественное 
мероприятие, концерт победителей и лауреатов 

всероссийских, межрегиональных и областных 
конкурсов, мини-фестиваль инклюзивного 
танца, мастер-классы. Стоит отметить, что в 
нынешнем году 30 лет отмечает и Всероссийское 
общество инвалидов, и ряд других региональных 
подразделений. Фото Сергея Гавриленко.
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Уважаемые кузбассовцы!  
4 ноября мы отмечаем все-
российский праздник – День 
народного единства.

Эта дата появилась в нашем ка-
лендаре в память о событиях 1612 
года. Тогда ополчение под пред-
водительством Кузьмы Минина и 
Дмитрия Пожарского освободило 
Москву от польских интервентов. 
Исторически это ознаменовало 
окончание периода Смутного вре-
мени, возрождение и укрепление 
Российского государства.

Патриотизм, единение вокруг 
общих целей, безграничная лю-
бовь и ответственность за родное  
Отечество помогли преодолеть 
внутренние распри, внешнюю 
угрозу и отстоять независимость 
страны. Эти фундаментальные 
ценности передаются из поколения 
в поколение, выступают надёжной 
опорой нашему народу в годы тя-
желейших испытаний, скрепляют 

нашу многонациональную и мно-
гоконфессиональную Россию.

Сегодня Кузбасс – это одна 
большая дружная семья. Здесь 
вместе в мире и согласии живут, 
трудятся, воспитывают детей 
представители более 150 наций 
и народностей. И мы сделаем всё 
возможное, чтобы сохранить мир 
и стабильность в нашем регионе.

Укрепление общероссийской 
гражданской идентичности и гар-
монизация межнациональных от-
ношений входят в приоритетные 
направления Стратегии развития 
Кузбасса до 2035 года. Сейчас пол-
ным ходом идёт масштабная работа 
по реализации нашей программы.

У нас серьёзные, амбициозные 
планы. В 2021 году мы будем от-
мечать 300 лет открытия Кузнец-
кого каменноугольного бассейна. 
11 октября стартовал обратный 
отсчёт – тысяча дней до юби-
лея, уже полным ходом идёт под-
готовка к празднику. И я уверен, 

те перемены к лучшему, которые 
происходят на Кузнецкой земле, 
коснутся каждого её жителя.

Дорогие кузбассовцы!
Ничто так не объединяет лю-

дей, как общее дело. Уверен, мы 
вместе справимся с поставленны-
ми задачами и сделаем нашу об-
ласть регионом номер один!

И, по уже сложившейся тра-
диции, приглашаем всех принять 
участие в мероприятиях, посвя-
щенных Дню народного единства. 
В частности, в ночь с 4 на 5 ноя-
бря состоится ежегодная всерос-
сийская акция «Ночь искусств» с 
большой праздничной програм-
мой, подготовленной музеями, До-
мом актера, театрами, библиотека-
ми и домами культуры. Ждём вас!

С наступающим праздником!
Мира, здоровья, благополучия 

– вам и вашим семьям!
С уважением,

губернатор Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

Горнолыжный сезон  
в Сибири стартует  
17 ноября в 6 утра  
в Новокузнецке, от-
куда отправится новая 
«лыжная» электричка 
до Чугунаша с билетами 
от 150 до 300 рублей.

Затем «шатл» за 50 ру-
блей довезет лыжников 
до горы Зеленой, которая, 
как обещают, к тому вре-
мени будет белой от сне-
га. Кроме того, комфорта-
бельный автобус начнет 
курсировать до Шере-
геша от новокузнецкого  
аэропорта. А еще тури-
стам наконец-то обещают 
единый ски-пасс через до-
полнительные турнике-
ты фирмы «Каскад». А еще 
в предстоящем сезоне на 
горнолыжном курорте по-
явится два новых подъем-
ника и три гостиницы.

Об этом рассказал на 
брифинге, посвященном 
старту сезона 2018-2019 

года в Шерегеше, началь-
ник департамента моло-
дежной политики и спорта 
Кемеровской области Ан-
тон Пятковский.

Здесь же был пред-
ставлен бренд Шереге-
ша. Корпоративный ди-
ректор фирмы «POWER 
Brand» Владимир Чере-
панов от имени авторов 
концепции пообещал пре-
доставить возможность 
свободного и бесплатно-
го использования создан-
ного ими продукта. Кро-
ме того, на брифинге были 
обсуждены проблемы во-
доснабжения туристиче-
ской инфраструктуры и 
загруженности объектов 
в «низкий сезон». Решение 
этих проблем и реализа-
ция программы развития 
туризма, по мнению об-
ластных чиновников, по-
зволят увеличить количе-
ство туристов в Шерегеше 
почти на 30 процентов.

Валерий Каваль.

В школах Мариинского 
района запустили импро-
визированные мини-
ателье, которые делают 
детскую одежду замет-
нее для водителей.

Как напоминают в об-
ластном ГИББД, осенью и 
зимой, когда световой день 
сокращается, увеличивает-
ся риск ДТП с участием пе-
шеходов. «Уже на этой не-
деле отмечены автоаварии 
с пешеходами в темное вре-
мя суток, в том числе – на 
переходе, – комментирует 
ситуацию пресс-секретарь 
ведомства Татьяна Мото-
рина. – Заметить челове-
ка, который идет в темной 
одежде по темной дороге, 
сложно, поэтому мы реко-
мендуем пешеходам иметь 
при себе световозвращаю-
щие элементы (а для пеше-
ходов, двигающихся вдоль 
дорог вне населенных пун-
ктов, – это вообще обязан-
ность). Особенно актуально 
это для школьников. По-
нятно, что сам ребенок вряд 
ли обеспечит себя световоз-
вращателем. Задача родите-
лей – сделать ребенка на до-
роге видимым».

Собеседник газеты под-
черкивает, что индустрия 
фликеров давно отошла от 

пластиковых катафот: в 
текстильных и канцеляр-
ских магазинах продаются 
ленты, которые можно на-
шить на одежду. Из свето-
отражающих материалов 
можно сделать брошь или 
другой аксессуар – сейчас в 
школах проводят соответ-
ствующие мастер-классы. А 
в Мариинском районе в двух 
школах (в деревне 2-я При-
стань и школе-интернате го-
рода Мариинска) перед ка-
никулами с подачи местной 
госавтоинспекции учителя 
технологии и старшекласс-
ники (с разрешения роди-
телей) нашили на одежду 
младших учеников свето-
отражающие элементы.

«ГИББДД выделило 
нам ленты, потому что их 
не всегда можно приоб-
рести, по крайней мере, у 
нас, в сельских территори-
ях, – рассказали в районном 
управлении образования. – 
Мы стараемся каждый год 
дарить детям фликеры, но, 
как правило, они легко их 
теряют, нашивки же будут 
при них постоянно». 

Акцию назвали «Мини-
ателье «Светлячки». После 
каникул её планируют ти-
ражировать в других шко-
лах района.

Ольга Смирнова.

Сергей Цивилев принял участие 
в заседании правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию в РФ.

Заседание прошло во вторник, 
30 октября, в Москве. Участникам 
был представлен доклад о проек-
те федерального бюджета на 2019 
год, а также о планах на 2020-2021 
годы в части межбюджетных отно-
шений.

Региональным властям к второ-
му чтению проекта федерального 
бюджета в Государственной думе 
предстоит разработать целевые по-

казатели исполнения националь-
ных проектов.

«Наша задача сейчас, между 
первым и вторым чтением проек-
та федерального бюджета на 2019–
2021 годы, еще раз доработать 
вместе с субъектами РФ все наши 
нацпроекты, федеральные проек-
ты. Каждый субъект РФ в развитие 
федерального проекта также дол-
жен сделать свой региональный 
проект, обозначить целевые пока-
затели», – подчеркнул вице-пре-
мьер Виталий Мутко.

Напомним, для реализации по-
ставленных задач правительство 

РФ к 1 октября разработало и внес-
ло на рассмотрение президентско-
го совета паспорта нацпроектов в 
двенадцати сферах (демография, 
культура, здравоохранение, обра-
зование, жилье и городская среда, 
экология, дороги, производитель-
ность труда и поддержка занятости, 
наука, цифровая экономика, малый 
и средний бизнес, международная 
кооперация и экспорт). Все эти про-
екты планируется реализовать до 
2024 года, при этом в 2019–2021 го-
дах на данные цели будет потрачено 
4,6 триллиона рублей.

Пресс-служба АКО.



84 (26722)   //  Четверг, 1 ноября 2018 3панорама новостей

// инфраструктура

// перспективы

Гидроузел: больше плюсов или минусов?

Автобан: всё ближе

// факт

// среда обитания

Сделали порядком, и немало еще предстоит

1 ноября 02.11 03.11

-4 – -6
-5 – -7

0 – -2
-7 – -9

-4– -6
-6 – -8

-1 – +1  
-8 – -10    

Кемерово -4 – -6

Новокузнецк
-13 – -15

-5 – -7
-14 – -16

о

о

// погода

День единства  
и Ночь искусств

// праздник

Вчера в Осинниках по заве-
денной уже традиции прошел 
еженедельный объезд город-
ских территорий.

Глава города Игорь Романов воз-
главил комиссию, в которую вош-
ли представители администрации, 
депутаты. Они побывали у обели-
ска «Шахтерам, павшим за Роди-
ну в 1941-1945 годах». Это посеще-
ние мемориала – не первое в рамках 
объездов. Две недели ранее, побы-
вав здесь, городские власти увиде-
ли недостатки, от которых сразу 
решили избавиться: вырубить по-

росль, убрать траву и бытовой му-
сор. Вчерашнее посещение дало 
возможность убедиться в том, что 
работы идут. Но они еще не окон-
чены: участок достаточно большой. 
Также обсуждались планы по обу-
стройству этого уголка города.

Затем члены комиссии осмотре-
ли несколько улиц: Шахтерскую, 
Ленина, Кирова, Магистральный 
проезд, Комсомольскую. И там 
тоже были сделаны замечания: 
где-то предстоит убрать зарос-
ли кустарника, где-то – почистить 
территорию, поправить бордюр.

Особенно пристального внима-

ния, по мнению участников объез-
да, заслуживает территория быв-
шего «Осинниковского» рынка. 
«Представитель собственника по-
мещения была предупреждена об 
ответственности за содержание 
прилегающей территории и самого 
здания. Установлены кратчайшие 
сроки для устранения возникшей 
ситуации и обеспечения безопас-
ности для населения», – отметили 
в горадминистрации. Рекомендо-
вано убрать мусор, оградить до-
ступ на территорию, словом, при-
вести все в порядок. 

Оксана Юрьева.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«На встрече с губернатором я го-
ворил, что мы сдадим девять кило-
метров дороги. Однако получилось 
так, что сдаем почти тринадцать. 
Сейчас досыпаем обочину, досыпа-
ем разделительную полосу, зани-
маемся металлическими конструк-
циями», – сообщил представитель 
подрядчика исполняющему обя-
занности первого заместителя гу-
бернатора Вячеславу Телегину.

Насыпи на основной дороге 
практически готовы, в ближайших 
планах – строительство транспорт-
ной развязки.

Генеральный подрядчик стро-
ительства автомагистрали – АО 
«Автодор», однако кроме него на 
объекте работали еще 12 субпо-
дрядных организаций. В процес-
се строительства задействовали 
225 единиц спецтехники, а также 
395 человек – рабочих и механи-
заторов.

Дорогу планируют сдать в экс-
плуатацию к празднованию Дня 
шахтера – 15 августа следующе-
го года.

«Это первая автомагистраль 
за Уралом. Плюс мы приводим в 
порядок дорогу до Новокузнец-

ка согласно техническим регла-
ментам. В этом году сделали 30 
километров, в следующем – про-
должим. Сейчас мы ведем плот-
ные переговоры с Росавтодором 
по завершению строительства 
объезда Мариинска, на данный 
момент это проблемный вопрос. 
Плюс начинаем проектировать 
в следующем году объезд горо-
да Кемерово. Это одна из самых 
важных задач, так как город за-
дыхается от большого потока», 

– рассказал о планах на будущее 
Вячеслав Телегин.

Илья Девянин.

4 ноября в Кузбассе 
пройдет много интерес-
ных познавательных и 
культурных мероприя-
тий.

Так, в Кемерове в День 
народного единства тор-
жественно откроется вто-
рая очередь линейного 
парка на бульваре Стро-
ителей, там же состоит-
ся праздничный концерт. 
Фестивали национальных 
культур пройдут во всех 
кузбасских территориях.

4 ноября намечено про-
вести и масштабную все-
российскую акцию – Ночь 
искусств-2018. К примеру, 
в Новокузнецке, как отме-
чает городское управление 
культуры, в этот день му-
зеи, библиотеки и другие 
учреждения проведут вы-
ставки, спектакли, видео-
просмотры, концертные 
программы, викторины, 
мастер-классы.

В Центре культуры и 
театрального искусства 
состоится показ спектакля 
«Гость», пройдут мастер-
классы по росписи фарфо-
ровых тарелок и танцам 
советской эпохи. В форма-
те свободного микрофона 
«Театральный стенд-ап» 
все желающие смогут про-
декламировать свои про-
изведения. 

Т е а т р а л и з о в а н н о е 
представление «Таин-
ственное исчезновение в 
Кузнецке» представят в 
Доме купца Фонарёва. Это 
постановка очень стран-
ной истории, случившей-
ся около 1825 года: про-
снувшись рано утром, 
купец Василий Федоро-
вич Карманов не обнару-
жил своей жены. Исчез-
новение расследует глава 
уездной полиции, привле-
кая к делу горожан, в роли 
которых выступят гости 
«Ночи искусств». Поста-
новка исполнена в стиле 
классического детектива с 

элементами художествен-
ного вымысла.

Вечер-перфоманс «За-
кулисье» в Доме творче-
ских союзов предлага-
ет посетить театральное 
закулисье: цех худож-
н и к о в - о ф о р м и т е л е й , 
мастеров-бутафоров, пи-
сателей-сценаристов, ком-
пози торов-м узыкан тов 
и, конечно, главное место 
в театре – зал, где актёры 
покажут спектакль.

Театрализованный бал 
состоится во Дворце куль-
туры «Строитель», в Гу-
бернаторском джаз-клубе 
«Геликон» будет работать 
«Джазовая лаборатория»: 
мастер-классы, фотовы-
ставка, лекция о музыке 
и концерт с участием всех 
творческих коллективов 
клуба.

Не менее насыщенной 
ожидается программа и в 
Кемерове. Так, в област-
ной научной библиотеке 
им. В.Д. Фёдорова прой-
дёт «Парад искусств». Го-
стей ждут разные выстав-
ки. В литературном кафе 
состоится музыкально-
поэтический вечер «В тем-
ноте». А Государствен-
ная филармония Кузбасса 
приглашает провести эту 
«Ночь»… над Фудзиямой. 
Этот проект, «Культур-
ная провокация», старто-
вал в прошлом сезоне. В 
этот раз гости прикоснут-
ся к таинственному миру 
Японии. Зрителей ждет 
концерт «Орган+като» vs 
«Орган+балалайка», от-
крытые лекции по восто-
коведению, погружение 
в творчество Харуки Му-
раками от литературно-
художественного проек-
та «Лучший», фестиваль 
хокку от артистов лите-
ратурного театра «Слово» 
и кузбасских поэтов, ма-
стер-классы боевых ис-
кусств, площадка аниме и 
многое другое.

Оксана Сохарева.

Сергей Цивилев взял на кон-
троль «судьбу» одного из са-
мых масштабных заброшенных 
сооружений Кузбасса – Крапи-
винского гидроузла.

Проблема, связанная с объекта-
ми незавершенного строительства, 
стала ключевой на рабочей встре-
че губернатора Сергея Цивилева и 
главы Крапивинского района Та-
хира Биккулова. Губернатор четко 
высказал свое мнение: «Недостро-
ев в Кузбассе быть не должно».

Строительство гидроузла было 
начато в 1975 году для водоснаб-
жения и улучшения качества воды 
в реке Томь, сильно загрязненной 
промышленными стоками. Вокруг 
него возник целый поселок – Зе-
леногорский. В 1989-м строитель-
ство было остановлено распоряже-
нием Совета министров СССР.

«На данный момент никакой до-
стройки не ведется. Молодежь Зе-
леногорского в поисках работы вы-
нуждена перебираться в города. 
Плотина стоит и разрушается, нано-
ся громадный вред реке Томь и яв-
ляясь угрозой для жизни и здоровья 
людей», – рассказал Биккулов.

Глава подчеркнул, что в Кра-
пивинском районе подавляющее 
большинство жителей «за» ввод 
в строй этого объекта. Он пере-
дал губернатору подписные листы, 
где только за один день собрано 
1960 подписей. Крапивинцы уве-
рены, что потребность в этом со-
оружении у области и государства 
действительно имеется, что ввод 

объекта даст всему району второе 
дыхание: работу людям на гидро-
узле и на сопутствующих объек-
тах, толчок развитию таких отрас-
лей, как строительство, дорожное 
хозяйство, рыбное хозяйство, ту-
ристическая отрасль. Кроме того, 
гидроузел – это возможность по-
лучать «экологически чистую» 
электроэнергию, что актуально 
для Кузбасса.

Губернатор считает, что к ре-
шению вопроса должны подклю-
читься эксперты федерального 
значения, поэтому он обратится в 
РусГидро с просьбой дать профес-
сиональное заключение.

«Необходимо создать совмест-
ную рабочую группу, куда, кро-
ме ведущих специалистов, долж-
ны войти специалисты областной 
администрации и экологи, чтобы 

просчитать возможные риски для 
окружающей среды», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

Кроме того, Биккулов доложил 
о готовности района к зиме. Гла-
ва сообщил, что все котельные (31 
объект) работают бесперебойно.

Также обсудили ход строитель-
ства нового водопровода. До 15 
ноября будет построен участок 
протяженностью 2,6 км (от насо-
сно-фильтровальной станции №3 
до пересечения ул. Тайдонская и 
ул. Степная). На эти цели будет за-
трачено 13,87 млн руб. из област-
ного и 0,73 млн руб. из местного 
бюджетов. Общий объем затрат 
составит 552,53 млн руб. до 2021 
года. До конца 2018-го будет окон-
чен ремонт Шевелевской средней 
школы.

Пресс-служба АКО.

Администрация Кемерова объявила конкурсы на лучшее 
новогоднее оформление.
Комиссия выберет лучших «новогодних дизайнеров» среди 
учреждений образования, культуры и спорта, Центров по 
работе с населением, предприятий промышленности, тор-
говли и потребительского рынка, сообщает пресс-служба 
администрации города.
Во внимание примут оформление новогодних ёлок, сооруже-
ние снежных городков, ледовых фигур, украшение прилега-
ющих территорий. Будет учтена иллюминация и подсветка 
фасадов зданий, использование при этом современных тех-
нологий оформления: световых шнуров, гирлянд, «дождей».
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 Изъятая у наркодельцов «соль». Фото из материалов уголовного дела.

// культура 

// акция

«Я люблю тебя, Россия». Но на сколько баллов?

Место встречи изменится к лучшему

// проверка

Сайт на замок

АО «СУЭК - Кузбасс» приглашает к сотрудничеству

АО «СУЭК - Кузбасс» приглашает к сотрудничеству 
в 2019 году компании на выполнение работ/ оказание 
услуг в Ленинск-Кузнецком и Прокопьевском районах:

- Комплекса вскрышных работ;
- Бурение скважин;
- Услуги специальной техникой;
- Автотранспортировка угля, породы и шлама;
- Ведение горно-капитальных и горно-монтажных работ;
- Строительство;
- Ремонт зданий и сооружений;
- Ремонт агрегатов дорожно-строительной техники, экс-
каваторного оборудования, агрегатов автосамосвалов 
БелАЗ;

- Ремонт горно-шахтного оборудования;
- Техническое обслуживание систем автоматической по-
жарной сигнализации;

- Техническое обслуживание, ремонт, поверка автомо-
бильных и ж/д весов;

- Межевание земельных участков.
За подробной информацией обращаться: г. Ленинск-

Кузнецкий, ул.Васильева, 1, левое крыло, каб. 332 – от-
дел закупа услуг.

Контактные телефоны: 
-гл.специалист ОЗУ Кошеваров Артем Владимирович, 

(38456)-9-33-26, E-mail: KoshevarovAV@suek.ru
-Начальник ОЗУ Ледовская Олеся Сергеевна, (38456) 

3-17-13, E-mail : LedovskayaOS@suek.ru

Кемеровское региональное отделение Общероссий-
ской общественной организации «Союз журналистов 
России» глубоко скорбит по поводу кончины замести-
теля главного редактора газеты «Провинция» (г. Топки), 
члена Союза журналистов России 

ШИЛИНОЙ Галины Николаевны
и выражает искреннее соболезнование родным, близ-
ким и коллегам покойной.

Избирательная комиссия Кемеровской области прини-
мает предложения по замещению вакантного места в терри-
ториальной избирательной комиссии Анжеро-Судженского 
городского округа в течение трех дней со дня опубликова-
ния сообщения. Прием предложений производится по адре-
су: г. Кемерово, пр. Советский, 58, каб. 123, с 8.30 до 17.30.

Кузбасс присоединится к всерос-
сийской акции «Большой этно-
графический диктант», которая 
пройдет 2 ноября.

В третий раз в стране будут пи-
сать диктант на этнографическую 
тему. Он приурочен к Дню народ-
ного единства.

В нашей области откроют сра-
зу шесть площадок: в КемГУ и но-
вокузнецком филиале этого вуза, 

в Кемеровских институте культу-
ры и сельхозинституте, Кемеров-
ской областной библиотеке для 
детей и юношества, в Трудармей-
ской средней школе Прокопьев-
ского района.

Как отметили в областном де-
партаменте культуры и нацио-
нальной политики, желающие 
смогут проверить свои знания 
не только в очной форме написа-
ния диктанта, но и в заочной, то 

есть принять участие в онлайн-
тестировании. Текст будет содер-
жать 30 заданий: 20 вопросов по 
общефедеральным темам и 10 – 
с учетом региональной особен-
ности. Ответы потом оценят по 
100-балльной шкале. Начнется 
диктант в 10.00 по местному вре-
мени.

Результаты акции будут под-
ведены 12 декабря.

Оксана Панарина.

Кузбассовцы смогут увидеть 
картины известных советских 
художников.

Город Прокопьевск стал оче-
редным участником всероссий-
ского просветительского проек-
та «Место встречи с искусством», 
суть которого как раз в том, что 
у жителей глубинки появляет-
ся возможность познакомиться 
с большим искусством. В фонд 
передвижной выставки вошли 
высокоточные полноразмерные 
копии картин «Встреча героиче-
ского экипажа» Петра Мальцева, 
«Оборона Севастополя» Алексан-
дра Дейнеки, «После боя» Кузь-
мы Петрова-Водкина, «Монтаж 
цеха» Петра Вильямса, «Письмо 
с фронта» Александра Лактионо-
ва, «Женщины-радистки» Марии 
Бри-Бейн.

По замыслу организаторов, а в 
их числе Минкультуры РФ и Го-
сударственный музейно-выста-
вочный центр «РОСИЗО», этот 
проект поможет людям лучше по-
нять язык изобразительного ис-
кусства. Просвещать посетителей 
выставки будут студенты Инсти-
тута изящных искусств Москов-
ского педагогического госуни-
верситета.

Экспозиция в Прокопьевске 
будет работать с 7 по 23 ноября 
2018 года. Отметим, что проект 
стартовал еще в 2016 году, и с тех 
пор он побывал в нескольких де-
сятках городов. Посещение вы-
ставки и лекций – бесплатное.

Просветительская часть про-
екта состоит еще и в том, что для 
юных художников будут прове-
дены мастер-классы и конкурс 
рисунков «Моя картина говорит». 

Детям предложат сочинить исто-
рию и нарисовать ее. Победите-
ли – ребята из 20 городов страны 

– поедут в «Артек» и станут участ-
никами выставки в Москве.

Как отметила Анжелика Ба-
рышникова, координатор проек-
та «Место встречи с искусством», 
Прокопьевск – не первый кузбас-
ский город, ставший его участни-
ком. В 2018 году проект уже по-
бывал в Ленинске-Кузнецком и 
Междуреченске. «Междуреченск 
нас особенно покорил, – призна-
ется Анжелика Юрьевна, – это 
супрекрасивый город, мы были 
там летом, и там собралось мак-
симальное количество публики 
на выставку».

После Прокопьевска выстав-
ка до февраля 2019-го побывает в 
Анжеро-Судженске и Мариинске.

Оксана Сохарева.

В Кемерове по требова-
нию прокурора признана 
запрещенной информация 
о продаже поддельных 
паспортов и других до-
кументов. Интернет-сайт, 
распространявший эти 
сведения, теперь подле-
жит блокировке.

При мониторинге ин-
тернета прокуратура Руд-
ничного района города 
Кемерово выявила грубые 
нарушения закона, свя-
занные с размещением ин-
формации о продаже до-
кументов. В частности, 
любой желающий мог 
за деньги заказать себе 
поддельные общеграж-
данские и заграничные 
паспорта гражданина Рос-
сии, ИНН, СНИЛС, во-
дительские права. Доку-
менты изготовлялись на 
чужие имена, но с фото-
графией заказчика.

Поскольку распростра-
нение такого рода инфор-
мации в нашей стране за-
прещено, прокурор района 
обратился с соответствую-
щим заявлением в защи-
ту прав неопределенного 
круга лиц в Заводский рай-
онный суд города Кемеро-
во (по месту нахождения 
регионального управле-
ния Роскомнадзора). Рас-

смотрев представленные 
материалы, суд полно-
стью удовлетворил иско-
вые требования и признал 
данные сведения запре-
щенными к распростра-
нению. По информации 
пресс-службы областной 
прокуратуры, судебное 
решение уже вступило в 
законную силу и направ-
лено для исполнения в ор-
ганы Роскомнадзора.

– Законодательством 
предусмотрено, что уго-
ловную ответственность 
влечет как изготовление 
и сбыт поддельных доку-
ментов, так и их исполь-
зование, – поясняет стар-
ший помощник прокурора 
Кемеровской области Еле-
на Тушкевич. – Макси-
мальное наказание, пред-
усмотренное Уголовным 
кодексом РФ за подделку 
официального докумен-
та, – лишение свободы на 
срок до четырех лет. Что 
же касается наказания за 
использование заведо-
мо подложного докумен-
та, то, в зависимости от 
ситуации и тяжести вины, 
оно может варьироваться 
от штрафа в размере до 80 
тысяч рублей – и вплоть 
до двух лет исправитель-
ных работ.

Владимир Дмитриев.

// захват

«Гром» над трафиком от Сибири до Урала
Кузбасские полицейские пресек-
ли деятельность межрегиональ-
ной преступной группы наркотор-
говцев.

Злоумышленники наладили 
на территории Кемерова сбыт 
синтетических наркотиков при 
помощи интернета. Общение 
с клиентами и продажа зелья 
производились в чате онлайн-
магазина. Основным «товаром» 
являлась синтетическая «соль». 
У каждого участника группы 
была своя четко определенная 
роль: курьер, закладчик, фасов-
щик, администратор. Наркобиз-
нес просуществовал до тех пор, 
пока не попал в поле зрения по-
лиции. Было установлено, что 
связи наших местных наркотор-
говцев уходили за пределы ре-
гиона.

В течение нескольких суток 
сотрудники управления по кон-
тролю за оборотом наркотиков 
регионального полицейского 
главка при силовой поддержке 
бойцов спецназа «Гром» прове-
ли одновременный захват кри-
минальных дельцов на террито-
рии Кемерова, Новосибирска и 
Челябинска. Всего были задер-
жаны восемь человек в возрасте 

от 22 до 50 лет (семеро мужчин и 
одна женщина).

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, при личных обысках 
злоумышленников и в оборудо-
ванных ими тайниках было об-
наружено 439 свертков с нарко-
тической «солью», общий вес 
изъятого зелья составил более 
900 граммов. Возбуждено уго-
ловное дело, ведется следствие.

Кузбасская полиция еще раз 
напоминает, что обо всех пре-
ступлениях или правонаруше-
ниях в сфере незаконного оборо-
та запрещенных веществ можно 
круглосуточно сообщать на «те-
лефон доверия» управления по 
контролю за оборотом наркоти-
ков ГУ МВД России по Кемеров-
ской области: (8-3842) 58-00-58. 
Анонимность гарантируется.

Всеволод Владимиров.
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Тепло за свой счет

Теплоснабжение в России сегодня от-
личается крайне низкой инвестиционной 
привлекательностью. А все, что связано с 
неэффективностью системы, компенси-
рует бюджет, замечает заместитель ди-
ректора департамента развития электро-
энергетики Министерства энергетики РФ 
Алексей Храпков. В 2015 году Минэнер-
го России провело опрос субъектов РФ, 
который показал, что ежегодные субси-
дии бюджетной системы в отрасль тепло-
снабжения (без учета субсидий за ЖКУ) 
составляют около 150 млрд рублей, или 
порядка 10% необходимой валовой вы-
ручки отрасли. Это огромная величина 
при нулевой рентабельности, то есть вся 
инвестиционная деятельность происхо-
дит за счет бюджетной системы.

По определению генерального дирек-
тора Сибирской генерирующей компа-
нии (СГК) Михаила Кузнецова, частные 
инвестиции в отрасль теплоснабжения 
за последние годы близки к математиче-
ской погрешности. Энергетики не готовы 
вкладывать при существующей модели 
тарифообразования «Затраты+», которая 
не позволяет возвращать инвестиции.

За качество  
ответят рублем

Изменения в 190-й федеральный за-
кон «О теплоснабжении» (внесены 279-
ФЗ 29.07.2017 г.) дали производителям 
тепла возможность навести порядок в 
отрасли: они получили как полномочия, 
так и существенную ответственность, на-
помнил Храпков. По соглашению с муни-
ципальной властью, единая теплоснаб-
жающая организация (ЕТО) становится 
единым техническим и коммерческим 
центром ответственности в системе те-
плоснабжения территории, отвечает за ее 
долгосрочное развитие. Одно из условий 
наступления этого развития – переход 
на новую модель рынка тепла с тарифо-
образованием по методу «альтернатив-
ной котельной», который предполагает 
установление предельного уровня цены 
на тепловую энергию для конечного по-
требителя. Цена определяется исходя из 
того, во сколько тепловая энергия могла 
бы обойтись потребителям в случае стро-
ительства ими собственной котельной.

Законом предусмотрен добровольный 
переход отдельных муниципальных об-
разований на метод «альтернативной ко-
тельной». Обязательно должна прово-
диться оценка всех последствий такого 
шага для той или иной территории, что-
бы «отхеджировать все риски, все со-
циальные последствия». Таким обра-
зом, переход на новый метод тарифного 
регулирования не должен стать «шоко-
вой терапией» для потребителей тепла. 
При установлении тарифа запланирова-
но применение различных поправочных 
коэффициентов, и ежегодно он будет из-
меняться только на размер инфляции, и 
этого достаточно, чтобы гарантировать 
инвесторам возврат инвестиций.

За невыполнение обязательств для 
ЕТО предусмотрена административная 
и гражданско-правовая ответственность. 
Кроме того, рублем придется отвечать и 
перед потребителем. «Если ЕТО будет 
снижать качество и надежность тепло-
снабжения, она не просто должна будет 
провести перерасчет за недопоставлен-
ное тепло, но и компенсировать расходы, 
которые потребитель понесет на элек-
троотопление, – рассказывает о нововве-
дении Алексей Храпков. – Такая модель 
делает Единую теплоснабжающую орга-
низацию клиентоориентированной, на-
правленной на инвестирование в систему 
теплоснабжения».

Выход без потрясений
В Кемерове в рамках круглого сто-

ла «Коммунальная инфраструктура Куз-
басса: перезагрузка» состоялась деловая 
игра, участники которой в роли сотруд-
ников местных администраций должны 
были решить непростую задачу: не замо-
розить город и не уронить рейтинг мэра, 
сильно повысив тариф и/или потратив 
бюджет. Пройти по этой грани можно, 
показала симуляция – как и реальность: 
условный сибирский город списан с Руб-
цовска Алтайского края. Он стал пилот-
ным городом, который уже перешел на 
новую модель рынка тепла (распоряже-
ние об этом в сентябре текущего года под-
писал председатель правительства РФ 
Д.А. Медведев).

Два года назад по просьбе местных 
властей Сибирская генерирующая ком-
пания вошла в город фактически в каче-
стве ЕТО. В масштабную модернизацию 
системы теплоснабжения Рубцовска, ко-
торая на тот момент была в критиче-
ском состоянии, энергохолдинг вложил 
два миллиарда рублей. Новый метод ре-
гулирования тарифов гарантирует СГК 
возврат этих средств в течение двенад-

цати лет. Тариф на тепло, по соглашению 
с администрацией города, увеличился 
на 25%. «Рубцовск опасался, но больше 
было уверенности, что должно получить-
ся, – комментирует глава города Рубцов-
ска Дмитрий Фельдман решение перейти 
на метод «альтернативной котельной». – 
Когда возможности муниципалитета и 
теплоснабжающей организации недоста-
точно, чтобы радикально изменить ситу-
ацию, – это единственный выход. Нужен 
инвестор, который бы зашел, быстро и 
качественно выполнил миллиардные ра-
боты…»

По словам главы Рубцовска, две зимы 
город прожил со стабильным теплом. Со-
циального взрыва увеличение тарифа не 
вызвало – дальше он будет расти только 
вслед за инфляцией.

Новокузнецк у черты
На данный момент приняты практи-

чески все подзаконные акты, позволяю-
щие приступить к реализации закона о 
новой модели рынка тепла. Следующей 
территорией, где она будет внедрена, ско-
рее всего, станет один из городов Новоси-
бирской области. А мог быть – Новокуз-
нецк. По крайней мере, так предполагали 
в СГК. «Три года назад у нас был внятный 
план с замещением дорогой Центральной 
ТЭЦ (ООО «Центральная ТЭЦ», в кон-
курсном производстве с 2015 года), что 
позволило бы повысить эффективность 
Кузнецкой ТЭЦ, окупить эти инвестиции 
и решить серьезные системные пробле-
мы, накопившиеся в городе», – отмечает 
генеральный директор Сибирской гене-
рирующей компании Михаил Кузнецов.

Нынешней осенью Новокузнецк вплот-
ную подошел к опасной черте, считают спе-
циалисты СГК. В сентябре, запуская тепло, 
энергетики столкнулись с ситуацией, ког-
да из-за ветхости арендованных у муни-
ципалитета теплотрасс повсеместно ста-
ли «рваться» внутриквартальные сети. В 
результате десятки жилых домов получи-
ли тепло с опозданием в неделю-две. По 
мнению Михаила Кузнецова, если ничего 
не предпринимать, вопрос своевременной 
подачи тепла в дома зимой и горячей воды 
летом в Новокузнецке обострится в самой 
ближайшей перспективе.

«Власть должна быть заинтересована 
решить эту проблему, и мы могли бы по-
мочь городу, – говорит он. – Самым важ-
ным условием входа в этот проект для нас 
является отказ региона от системы бюд-
жетного дотирования ресурсоснабжаю-
щих организаций и переход на адресные 
субсидии населению. Казалось бы, бюд-
жет платит – легче собирать, не надо бе-

гать за потребителями, но мы недавно 
провели анализ: за пять лет в Новокуз-
нецке мы потеряли в выручке около 30%. 
И половина этих потерь – из-за субъекто-
вых решений. Когда субъект с одной сто-
роны «спонсирует» отрасль, а с другой – 
устанавливает тариф, у него всегда будет 
желание «спонсорство» уменьшить».

Кузбасский дилбрейкер
В Кузбассе за последние десятилетия 

сложилась практика, что бюджет региона 
компенсирует поставщикам коммуналь-
ных услуг (в частности, поставщикам теп-
ла) разницу между экономически обосно-
ванными тарифами и фактической платой 
населения. Это называется «компенсация 
выпадающих доходов» (КВД). На начало 
сентября задолженность региона по КВД 
только перед предприятиями СГК превы-
шала в Кузбассе 840 млн рублей.

Ситуация, когда бюджет дотирует не 
только льготников, но и производите-
лей тепла, для России не нова. «Она, ко-
нечно, есть в других регионах, но в таком 
масштабе, как в Кемеровской области, 
больше нигде, – отмечает Алексей Храп-
ков. – По статистике Минэнерго, второй 
по объему дотаций регион – город Санкт-
Петербург. Субсидирования там – около 
шести-восьми миллиардов рублей, но это 
составляет менее 10% выручки всей от-
расли, в то время как в Кемеровской обла-
сти – цифра больше в несколько раз. Про-
блема такого подхода к финансированию 
отрасли – вызов долгосрочным инвести-
циям».

Проект по модернизации теплоснаб-
жения в Новокузнецке, который СГК оце-
нивала примерно в 5 млрд рублей, уже 
не актуален: за три года инфраструктура 
деградировала. Пересчитывать его ком-
пания пока не намерена, да и время упу-
щено. «В любом случае, даже если сейчас 
власти примут решение, мы просто уже 
физически не успеем реализовать заду-
манное в ближайшем будущем», – пояс-
няет Михаил Кузнецов.

КВД – дилбрейкер (препятствие для 
сделки, буквально с английского – «ло-
мающий сделку») и для других проектов 
компании в Кемеровской области, при-
знается гендиректор энергохолдинга: 
«Интереснейший регион Кузбасс сегодня 
находится вне зоны наших приоритетов, 
что, конечно, искренне хотелось бы из-
менить. Здесь работа нужная и важная, и 
профессионально интересная. Для меня 
было бы мечтой приезжать сюда в первую 
очередь, потому что именно здесь есть где 
развернуться».

По данным заместителя председателя 
Совета народных депутатов Кемеровской 
области Юрия Скворцова, ежегодно куз-
бассовцы платят за коммунальные услу-
ги около 32 млрд руб. Бюджет предостав-
ляет гражданам льготы и субсидии на 5 
млрд и оплачивает КВД в объеме 11 млрд 
рублей. «Сказать, что мы сразу отменим 
КВД, было бы очень смелым заявлением, 
а вот определиться с пилотными проек-
тами в муниципалитетах, которые могли 
бы это реализовать в 2019 году, возмож-
но», – говорит вице-спикер кузбасского 
парламента, уточняя, что полностью из 
оплаты ЖКУ бюджет не уйдет.

Представитель Минэнерго России 
Алексей Храпков, в свою очередь, под-
черкнул, что модель «альтернативной 
котельной» не исключает бюджетной со-
ставляющей в оплате коммунальных ус-
луг: власти сами решают – дотировать 
потребителя или производителя. По-
следний вариант, как показала практика, 
может завести в тупик, выход из которого 
придется искать долго.

Ольга Смирнова.

На круглом столе «Коммунальная инфраструктура Куз-
басса: перезагрузка», который прошел в Кемерове под 
эгидой газеты «Ведомости», представители Минэнерго 
России, Федеральной антимонопольной службы, адми-
нистрации региона и муниципалитетов, а также произво-
дители и потребители тепла обсудили проблемы отрасли. 
То, что их немало, показал недавно стартовавший отопи-
тельный сезон. Исправить ситуацию, по мнению экспер-
тов, можно лишь за счет привлечения в теплоснабжание 
Кемеровской области стратегических инвесторов. Однако 
для этого региону нужно сократить масштабы бюджетных 
дотаций отрасли.

На правах рекламы.

 Михаил Кузнецов: «В Кузбассе большой простор для инвестиций в тепло».
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Шахта «Берёзовская»:  
сквозь время

Шахта есть –  
город будет!

В августе 1949 года было об-
разовано Берёзовское шахто-
строительное управление тре-
ста «Кемеровошахтострой» для 
строительства шахты «Берёзов-
ская-1» треста «Кемеровоуголь». 
Избытка шахтеров и строителей 
среди местного населения не на-
блюдалось, поэтому руководство 
Берёзовского ШСУ вынужденно 
было укомплектовывать строй-
ки рабочими и ИТР в основ-
ном за счет притока кадров из-
вне. Только в 1952 году в поселке 
Кургановка была открыта горно-
промышленная школа, которую 
потом перенесли в поселок Фё-
доровка и переименовали в стро-
ительную школу №8. Для мест-
ных и приезжих нужны были 
квартиры, детские сады, школы, 
больницы, столовые, бани и про-
чие социальные объекты. Все это 
хозяйство необходимо было об-
служивать, а персоналу, который 
этим занимался, тоже требова-
лось жилье. Так стал расти шах-
терский поселок.

Первым делом строители при-
ступили к подготовительным ра-
ботам: рубили леса, корчевали 
пни, возводили временные и по-
стоянные дороги, линии электро-
передачи, объекты водоснабже-
ния и тому подобное. Работали 
сразу на трех участках: подготав-
ливали территории, вгрызаясь в 
таежные заросли, ставили вре-
менные жилища, после этого пе-
реходили к строительству посто-
янных, прокладывали пути там, 
где раньше были только направ-
ления. У местных жителей до сих 
пор один из районов Кургановки 
именуется Участком №2. Из тай-
ги и бездорожья неимоверным 
трудом рождались и шахта, и по-
селок. 

4 ноября 1958 года коллектив 
Берёзовского шахтостроитель-
ного управления сдал в эксплуа-
тацию шахту «Берёзовская». Ее 
сразу назвали флагманом угле-
добывающих предприятий Берё-
зово-Бирюлинского месторожде-
ния коксующихся углей.

Предприятие росло и развива-
лось. Вместе с шахтой рос поселок. 
И вот мы подходим к третьей важ-
нейшей дате в истории поселка и 
шахты после основания предпри-
ятия и сдачи его в эксплуатацию. 
По указу Президиума Верховно-
го Совета РСФСР «Об изменении 
административно-территориаль-
ного деления Кемеровской обла-
сти» 11 января 1965 года из посел-

ков Кургановка, Берёзовский и 
Октябрьский, а также из населен-
ных пунктов Барзасского поссо-
вета, Арсентьевского, Суетинско-
го и Успенского сельских советов 
образовался город Берёзовский. 
До этого времени вся его террито-
рия входила в Кемеровский район. 
Вот так шахтовый поселок стал 
городом, а предприятие – градо-
образующим.

Гений угледобычи
Шахта «Берёзовская» была 

сдана в эксплуатацию с проект-
ной мощностью 1 миллион тонн 
угля в год. Но сразу выйти на та-
кие объемы, разумеется, не пред-
ставлялось возможным. В первые 
годы планы ставились совсем не 
максимальные: 50 тысяч тонн за 
остаточный период 58-го, 498 ты-
сяч тонн в следующем году. Про-
ектную мощность нужно было 
срочно «догонять». И тут про-
являет себя одна из первых ле-

гендарных личностей в истории 
предприятия.

О бригаде Конончука загово-
рили в марте 1962 года. Внедре-
ние новой, более производитель-
ной техники в начале 60-х годов 
привело к тому, что главным на-
правлением работы инженеров 
шахт стало стремление к быстро-
му и эффективному освоению. К 
этому делу подключились все – 
от рабочего до начальника шах-
ты. Повсеместно действовали 
школы передовых методов. Было 
даже организовано всесоюзное 
соревнование за высокопроизво-
дительную нагрузку. В 1961 году 
месячная добыча с помощью ком-
байна К52м в 22,361 тысячи тонн 
была достигнута на шахте «Чер-
тинская-Южная». С такой техни-
кой работала и бригада Гения Ко-
нончука (Гений – его настоящее 
имя, но на шахте его долгое вре-
мя называли Геннадием). В сорев-
новательном азарте и с огромным 
желанием вывести «Берёзов-
скую» на большую добычу брига-
дир собирает опыт коллег, опти-
мизирует работу бригады, машин 
и в результате выдает небывалый 

объем: 76,751 тысячи тонн за ме-
сяц – мировой рекорд!

Благодаря именно таким лю-
дям шахта вскоре обогнала пла-
ны по добыче. И уже по итогам 
1962 года горняки «Берёзовской» 
выдали на-гора на 10 тысяч тонн 
угля больше проектного.

Основа предприятия – 
его работники

В разные годы на предприя-
тии трудилась целая плеяда гор-
няков, достойных носить зва-
ние легенд «Берёзовской». Это 
Валентин Александрович Тка-
ченко, при котором шахта обре-
ла вторую жизнь, а город – свой 
первоначальный облик. Это Ис-
хак Гумиров, его фамилией на-
звана одна из основных вырабо-
ток шахты «Берёзовская». Даже 
сегодня на всех схемах и планах 
квершлаг №11 так и именуют 

– «Гумировский». Это прослав-
ленные бригадиры Борис Ба-
тюков и Виктор Мерзлов, в чью 
честь горожане назвали улицы.

А еще «Король угля» Иван 
Тонковид, «Хозяин забоя» Вик-

тор Кульбашенко – такие вы-
сокие «звания» присвоили им 
газеты советской эпохи. Это 
Анатолий Банщиков, Александр 
Журавлев, Владимир Бучатский 

– перечислить все значимые фа-
милии из истории «Берёзов-
ской» за 60 лет работы пред-
приятия сложно, ибо их очень 
много, а чтобы описать их тру-
довые подвиги, придется издать 
про каждого отдельную кни-
гу. Это люди, которые не только 
строили и развивали «Берёзов-
скую», но и прославляли город 
и регион. Это люди, чьи судьбы 
навсегда переплелись с жизнью 
родной шахты. Это люди, чьи 
имена золотыми буквами наве-
ки вписаны в историю горняц-
кого края.

Я задал вопрос нынешнему 
директору шахты Валерию Го-
релову: «В прошлом предприя-
тия были громкие легендарные 
фамилии, а сейчас есть такие?» 
На что руководитель «Берёзов-
ской», не задумываясь, ответил:

– Конечно, есть! И шахтерский 
Кузбасс их имена точно знает. 
Это, например, проходчик Евге-
ний Язев. В этом году ему при-
своено звание Почетный граж-
данин Кемеровской области. Это 
бригадир от Бога, у него все за-
бои образцово-показательные, 
хоть экскурсии в них води! Он 
стабильно в числе наших пере-
довиков. Остальные бригады 
более молодые, но молодежь тя-
нется к нашим «зубрам». Совсем 
недавно бригада Александра 
Тихонова всколыхнула проход-
ческие коллективы «Берёзов-
ской», когда начала побеждать 
во всех наших внутрикорпора-
тивных конкурсах профмастер-
ства. К этому уровню стали стре-
миться и остальные коллективы. 
Хорошие результаты у бригады 
Юрия Натфулина. Они работа-
ют в очень трудных условиях: 
тонкие, маломощные пласты. Но 
это «Берёзовская», сложная по 
горной геологии шахта. Не слу-
чайно ведь говорят: «Сумел ра-
ботать на «Березовской» – зна-
чит, сможешь везде».

Основа любого предприятия 
– его рабочие династии. Тем бо-

Большинство городов в Кузбассе начиналось  
с шахты, шахтового поселка. В то время  
горнодобывающие предприятия строились  
именно с необходимым количеством жилья 
для шахтеров и объектами соцкультбыта.  
О таком градообразующем предприятии,  
на основе которого вырос сегодняшний  
Берёзовский, и пойдет речь.

 Исхак Гумиров (правый в нижнем ряду) и его бригада.

// с юбилеем
За большой вклад в разви-
тие топливно-энергетического 
комплекса и в связи с 60-ле-
тием со дня основания пред-
приятия коллектив Шахты 
«Березовская» АО «Угольная 
компания «Северный Кузбасс» 
удостоен Почетной грамоты 
Министерства энергетики РФ.

 Гений Конончук.
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 Валерий Горелов, директор шахты «Берёзовская».

 На пресс-конференции по итогам сезона – управляющий директор ООО «Топкинский  
цемент» Алексей Оспельников и директор по связям с общественностью АО «ХК «Сибцем» 
Дарья Мартынкина.

// промышленность

лее предприятия градообразую-
щего, ведь в Берёзовском прак-
тически каждый так или иначе 
связан с шахтой. Здесь есть тру-
довые семьи, чей общий шахто-
вый стаж уже превысил 200 лет. 
Династии Сафиных, Кравцовых 
начинались с первостроителей 
шахты. И сегодня они продол-
жаются молодыми работниками 
«Берёзовской».

– Дети приходят на смену от-
цам. На преемственности по-
колений держится ремесло, се-
креты профессии, мастерства, 

– поясняет Валерий Горелов. – 
Начинаются на «Берёзовской» и 
новые династии. Например, ди-
настия Шароватовых. Отец – на-
чальник участка, а сын – меха-
ник. Они друг за друга горой! 
Радует, что на шахте вместе с 
опытными специалистами тру-
дятся молодые. И сегодня моло-
дежь идет к нам работать, и нам 
есть что им предложить.

60 лет – не предел!
– Предприятие работает, пред-

приятие развивается, – расска-
зывает о трудовом настоящем 
директор шахты «Берёзовская». 

– Шахта не стоит на месте, мы от-
рабатываем уже другие пласты, 
нежели те, которые были в нача-
ле исторического пути «Берёзов-
ской». Это более качественный 
уголь, но он и более сложный по 
добыче. И наша главная задача, с 
которой мы справляемся, – обе-
спечить безопасный труд горня-
ков. Вообще, хочу подчеркнуть, 
что с таким коллективом, какой 
сложился сегодня на «Берёзов-
ской», работать хочется! Мы до-
бываем ценный, даже уникаль-
ный уголь. Это чистая марка К. 
На территории России это боль-
шая редкость. Вот так уж устрое-
на природа – всё самое ценное за-
прятала глубоко и в очень малых 
количествах…

Сегодня предприятие про-
должает модернизироваться. 
Многие шахты-сверстницы уже 
давно расформировались или за-
крылись, а «Берёзовская» живет, 
сроит планы на будущее и соби-
рается отпраздновать свой юби-
лей с размахом!

– У нас к 60-летию предприя-
тия подготовлен целый ряд меро-
приятий, – рассказывает дирек-
тор. – Ровно за месяц до юбилея 
мы выдали двум очистным и 
трем проходческим бригадам 
праздничные наряды на повы-
шение производительности тру-
да. По итогам всех, конечно, от-
метим премиями. Наши дорогие 
женщины уже успели посоревно-
ваться в конкурсе кулинарного 

мастерства. Очень вкусное полу-
чилось мероприятие! На терри-
тории АБК шахты высадили 60 
саженцев сибирской ели. Эта 
юбилейная аллея станет симво-
лом преемственности поколе-
ний и развития «Берёзовской». 
Далее – историческая виктори-
на, конкурс на лучшее оформле-
ние кабинетов к юбилею, меро-
приятия для детей сотрудников. 
И главное – что люди хотят во 
всем этом участвовать, им ну-
жен праздник, они это заслужи-
ли! Берёзовцам интересна жизнь 
родной шахты, а не только рабо-
та от звонка до звонка. Само тор-
жество мы отметим в городском 
ДК, где будет концерт, куда мы 
пригласили гостей, дорогих нам 
и уважаемых нами людей. Бу-
дем дарить и, надеюсь, получать 
подарки, будем праздновать! Я 
желаю всему коллективу шахты 
успешной и безаварийной рабо-
ты. А каждому работнику «Бе-
рёзовской» – крепкого здоровья. 
Пусть в ваших семьях будет до-
статок и благополучие!

Илья Девянин.

// справка
В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ ШАХТЫ 
«БЕРЕЗОВСКАЯ» НАГРАДА-
МИ РАЗНОГО УРОВНЯ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ВЕДОМСТВЕННЫМИ И 
ОБЛАСТНЫМИ, ПООЩРЯТ 90 
РАБОТНИКОВ ПРЕДПРИЯТИЯ.
Нагрудным знаком «Шахтер-
ская слава» II Степени «Мини-
стерства энергетики Россий-
ской Федерации»

- Уварова Виктора Борисовича, 
 электрослесаря подземного.
Нагрудным знаком «Шахтер-
ская слава» III Степени «Мини-
стерства энергетики Россий-
ской Федерации»

- Денисенко Ивана Петровича, 
горнорабочего подземного.
Наградить Почетной грамо-
той «Министерства энергетики 
Российской Федерации»

-  Денисенко Василия Петровича, 
электрослесаря подземного.

- Кравцова Виктора Ивановича, 
электрослесаря по обслуживанию 
и ремонту оборудования.

- Сенчина Анатолия Геннадьевича, 
горнорабочего очистного забоя.

-  Степанова Сергея Валерьевича, 
машиниста горных выемочных ма-
шин (очистной).

- Шахматова Сергея Владимирови-
ча, электрослесаря подземного.
Присвоить орден «За доблест-
ный шахтерский труд» Адми-
нистрации Кемеровской области

- Климову Владимиру Федоровичу, 
электрослесарю подземному.

Топкинский цементный завод 
подвел итоги работы  
в «высоком» строительном  
сезоне-2018.

На днях в рамках VIII «Сибирской ме-
диа-недели» состоялся пресс-тур, посвящен-
ный итогам работы ООО «Топкинский це-
мент» (дочернее общество АО «ХК «Сибцем») 
в нынешнем строительном сезоне. С января 
по сентябрь предприятие изготовило около  
1,7 млн тонн цемента.

Как отметил на пресс-конференции управ-
ляющий директор ООО «Топкинский цемент» 
Алексей Оспельников, «в целом за девять ме-
сяцев 2018-го потребление цемента в Сибири 
снизилось на 0,3% к уровню 2017 года и со-
ставило 4,1 миллиона тонн. При этом в усло-
виях отрицательной динамики, которая со-
храняется на цементном рынке СФО, удалось 
в нынешнем сезоне удержать объемы произ-
водства и продаж на уровне прошлого года и 
продолжить техническое перевооружение 
цехов. Если в 2016 году «Сибирский цемент» 
направил на модернизацию нашего предпри-
ятия около 34,7 миллиона рублей, то в ны-
нешнем году инвестиционные затраты воз-
росли до 478,8 миллиона рублей».

Вкладывая средства в переоснащение пред-
приятия, холдинг повышает уровень эффек-
тивности, промышленной и экологической 
безопасности производства, что позволяет га-
рантировать стабильно высокое качество про-
дукции. Завод снабжает цементом крупные 
строительные площадки Сибирского и Ураль-
ского федеральных округов, а также Казахста-
на. Сегодня топкинский цемент используется 

для возведения жилых домов в Кемеровской 
и Томской областях, для строительства трассы 
первой категории «Кемерово – Ленинск-Куз-
нецкий», для строительства и ремонта дорог 
местного значения. Завод также поставляет 
цемент на предприятия по изготовлению бето-
нов, растворов и железобетонных изделий.

Предлагая потребителям девять общестро-
ительных и четыре специальных вида цемента, 
крупнейшее за Уралом предприятие по произ-
водству цемента – Топкинский завод – посто-
янно расширяет ассортимент. Например, сей-
час осваивается технология производства 
тампонажного портландцемента – приобретено 
и установлено современное лабораторное обо-
рудование, необходимое для проверки качества 
этой продукции, которая применяется при обу-
стройстве нефтяных и газовых скважин.

О модернизации на предприятии рассказал 
журналистам во время экскурсии директор 
по производству ООО «Топкинский цемент» 
Роман Илло. Среди крупных проектов ин-
вестиционной программы – замена высоко-
вольтных ячеек в отделении «Гидрофол» цеха 
«Сырьевой»; модернизация печи обжига №3 с 
заменой электрофильтра, которую планиру-
ют завершить к концу года.

От цеха «Горный», где добываются два ос-
новных компонента производства цемента – 
известняк и глина, до цеха готовой продукции 
можно было проследить путь изготовления 
строительного материала, который принято на-
зывать «хлебом строительства». Кстати, в 2016 
году в истории Топкинского завода отмечен та-
кой факт, как производство 100-миллионной 
тонны цемента. Еще один строительный сезон 
завершен с планами на новую перспективу.

Надежда Николаева.

Строить  
из надежного цемента

// к власти с вопросом
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Уважаемые кузбассовцы! С 6 по 9 ноября 
2018 года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителю губернатора 
Кемеровской области, руководителям 
исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области отраслевой и 
специальной компетенции по телефонам 
«прямой линии»:
6 ноября (вторник) - Догадов Валерий 
Анатольевич - заместитель губернатора Ке-
меровской области (по вопросам безопасности 
и правопорядка), тел. (8-3842) 36-87-09.

- Десяткин Кирилл Александрович - началь-
ник департамента жилищно-коммунального и 
дорожного комплекса Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-38-41.

7 ноября (среда) - Ниткина Ирина Викто-
ровна - и.о. начальника департамента строи-
тельства Кемеровской области, тел. (8-3842) 
58-55-45.
8 ноября (четверг) - Малюта Дмитрий 
Владимирович - председатель Региональной 
энергетической комиссии Кемеровской об-
ласти, тел. (8-3842) 36-08-30.
9 ноября (пятница) - Чепкасов Артур 
Владимирович - начальник департамента об-
разования и науки Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-43-21.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон об-
ращений к губернатору Кемеровской области 

– (8-3842) 58-41-97.
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Деньги – на самое нужное!

// образование

 На стажировке в Японии.

// закон

Интерес из-за границы
Подготовка в рамках Прези-

дентской программы дает воз-
можность получить диплом 
переподготовки по направле-
нию «Менеджмент» и пройти 
бесплатную зарубежную ста-
жировку практически в любой 
стране мира. Сегодня наших 
стажеров-управленцев прини-
мают даже в таких развитых 
странах, как Германия и Япо-
ния.

«В 2014 году часть стран вы-
шла из программ стажировок 
в связи с введенными санкци-
ями, однако основные партне-
ры (Германия, Китай, Франция, 
Япония), к счастью, остались. 
И мы надеемся, что геогра-
фия стажировок будет расши-
ряться», – говорит Анжели-
ка Веремеенко, директор ОГУ 
«Кемеровский региональный 
ресурсный центр», ответствен-
ный секретарь Кемеровской 
региональной комиссии по ор-
ганизации подготовки управ-
ленческих кадров.

Иностранные партнеры про-
являют большой интерес к вы-
пускникам Президентской 
программы. Участие руководи-

телей из России дает зарубеж-
ным партнерам возможность 
наладить международные связи 
и сотрудничество с нашей стра-
ной. На недавно прошедшем 
в Москве постстажировочном 
семинаре с представителями 
России и Германии были при-
ведены цифры по результатам 
стажировок в 2017 году: общая 
сумма всех заключенных рос-
сийско-германских контрактов 
составила свыше 35,5 миллио-
на евро, а это серьезный поло-
жительный экономический эф-
фект.

Но не только развитые ев-
ропейские страны проявляют 
интерес к нашим управлен-
цам. На данный момент очень 
оживилась работа с Японией. 
В нынешнем году ожидается 
приезд японских экспертов и 
директора японского центра в 
Кемерово. В Кузбассе они ор-
ганизуют бесплатный семинар 
по выходу на внешние рынки, 
в том числе и на рынок Стра-
ны восходящего солнца. Такие 
семинары привлекают внима-
ние представителей делово-
го сообщества и способствуют 
развитию международного со-
трудничества.

Соответствовать  
высоким требованиям

Программа создана для того, 
чтобы не просто обучать управ-
ленческие кадры; важно, что-
бы эти кадры отвечали высоким 
стандартам менеджмента. В про-
грамме участвуют руководители 
со стажем управления от трех лет. 
Это могут быть как действующие 
директора предприятий, так и 
представители малого и среднего 
бизнеса. Особое внимание сейчас 
уделяется социальным проектам.

Программа делится на два 
основных этапа. Первый вклю-
чает в себя 550 часов перепод-
готовки на базе Кемеровского 
государственного университета 
или Кузбасского государствен-
ного технического универси-
тета имени Т.Ф. Горбачева. По 
окончании обучения участники 
программы получают диплом 
соответствующего вуза по на-
правлению «Менеджмент». Этот 
этап позволяет получить управ-

ленческие компетенции, устано-
вить деловые контакты и усовер-
шенствовать навыки владения 
иностранным языком. Учебная 
программа в кемеровских вузах 
имеет практическую направлен-
ность, что очень важно для ру-
ководителей с опытом работы.

Второй этап – зарубежная 
стажировка по профилю дея-
тельности стажера. По ее окон-
чании специалистам выдает-
ся международный сертификат 
о повышении квалификации в 
сфере менеджмента, маркетинга 
и организации международного 
сотрудничества.

«У каждой страны свои осо-
бенности и направления ста-
жировки. Например, в Китай 
и Германию приглашаются ру-
ководители, у которых есть ре-
альные проекты для делового 
сотрудничества с этой страной. 
Это, как правило, представите-
ли малого и среднего бизнеса, 
которым посещение этих стран 
нужно для дальнейшего разви-

тия своего дела. И мы этому спо-
собствуем», – поясняет Анжели-
ка Веремеенко.

Кемеровская область лидиру-
ет среди регионов России по ко-
личеству выпускников, прошед-
ших зарубежные стажировки. В 
этом году в рамках Президент-
ской программы прошли стажи-
ровку уже 42 специалиста: 30 – в 
Германии, семь – в Японии, че-
тыре – в Китае и один – во Фран-
ции. Сейчас готовятся к стажи-
ровке в Японии еще два человека.

Кемеровский региональный 
ресурсный центр получил ли-
цензию на образовательную дея-
тельность, взаимодействует с му-
ниципальными образованиями и 
органами власти и теперь имеет 
возможность повышать квалифи-
кацию государственных и муни-
ципальных служащих. А потреб-
ность в этом сегодня огромная.

Президентской программе в 
России уже 21 год. Но, несмотря 
на такой солидный возраст, она 
все так же актуальна и востребова-
на. За прошедшие годы в Кузбассе 
подготовлено более двух с поло-
виной тысяч специалистов-управ-
ленцев, вносящих свой вклад в со-
циально-экономическое развитие 
области. Наш регион входит в пя-
терку самых активных и передо-
вых в России по реализации этой 
программы. Она поддерживает-
ся администрацией Кемеровской 
области и софинансируется из об-
ластного бюджета. Достижений 
много, однако, как заверила Анже-
лика Веремеенко, останавливать-
ся на этом мы не собираемся, впе-
реди еще много задач и проектов.

Илья Девянин.

Президентская программа:
знак качества российских предприятий
Президентская программа подготовки управ-
ленческих кадров (Государственный план 
подготовки управленческих кадров) была 
учреждена в 1997 году Указом Президента 
Российской Федерации. Она была создана для 
того, чтобы готовить руководителей высшего  
и среднего звена в нашей стране и за рубежом.

В конце октября депутаты регионального пар-
ламента сразу в двух чтениях приняли за-
кон о реализации принципов инициативно-
го бюджетирования в Кемеровской области. 

Кузбасс стал 51-м регионом в стране, где будет реа-
лизовываться такой принцип распределения средств 
областного бюджета муниципальным образованиям. 
При этом свой финансовый вклад в реализацию про-
екта должны внести и сами граждане. Как подчер-
кнул заместитель губернатора, начальник главного 
финансового управления администрации Кемеров-
ской области Игорь Малахов, это – принципиальный 
момент.

Инициатива на миллион
По словам Малахова, смысл документа в том, чтобы, 

во-первых, обеспечить прозрачность в распределении 
средств из областной казны, во-вторых, услышать мне-
ние людей, жителей конкретной территории, и обеспе-
чить общественный контроль. В следующем году на фи-
нансирование проектов предусмотрено 100 млн рублей. 
На каждый из них областной бюджет выделит до 1 млн 
250 тысяч рублей. Принципиально лишь то, что про-
ект получит не более 90% от стоимости его реализации, 
а остальные деньги должны вложить местный бюджет, 
предприниматели и население – жители конкретной 
территории, которые сами выберут то, что им нужнее в 
первую очередь.

«Объекты капстроительства и реконструкция по-
мещений не попадают под действие закона», – уточнил 
Игорь Юрьевич. Отметим также, что для самодоста-

точных территорий, таких как Междуреченск, Мыски, 
Красный Брод, несколько районов, уровень финансиро-
вания проектов из региональной казны будет несколько 
меньше.

Люди решают!
Какие же объекты можно будет реализовать в рамках 

закона? Игорь Малахов привел примеры из других реги-
онов страны: ремонт школьного спортзала, библиотеки, 
приведение в порядок мемориала, создание детских пло-
щадок… Казалось бы, деньги на всё вышеперечисленное 
муниципалитеты должны находить самостоятельно. Но 
в территориях зачастую не хватает средств, чтобы оби-
ходить абсолютно всё. И механизм инициативного бюд-
жетирования помогает привлечь средства из областно-
го бюджета. Но только на самое нужное. Что это будет 

– должны решить сами граждане на общем собрании. И 
они же должны внести пусть небольшой, но реальный 
денежный вклад в общее дело. Здесь важен не столь-
ко объем собранных средств, сколько сознательное на-
мерение граждан, скажем, возвести в своем поселении 
спортплощадку или разбить парк.

Закон только-только принят, и методику формиро-
вания народных инициатив коллегия администрации 
области обещает разработать к концу года. В муници-
палитетах должны появиться люди, отвечающие за при-
ем заявок, затем пройдут собрания с жителями. После 
оформления всех документов проекты рассмотрит спе-
циальная комиссия, и до 31 мая 2019 года будут выявле-
ны победители. А работы по реализации проекта начнут 
выполняться в период с июля по октябрь. Для проектов 

2020 года рассмотрение документов планируется прове-
сти в ноябре, чтобы осталось больше времени на реали-
зацию инициативы.

Отметим, что идею может выдвинуть и общественная 
организация – это не возбраняется. Важно лишь, чтобы 
она лежала в поле полномочий органов местного само-
управления. Например, провести ремонт в приюте для 
бездомных животных – это возможно. А вот выстроить 
новый или провести реконструкцию – нет. Равно как ре-
ставрация зрительного зала или сцены в Доме культуры 
вполне вписывается в рамки проекта, а вот постановку 
спектакля таким образом вряд ли получится профинан-
сировать.

Игорь Малахов сообщил, что данный законопро-
ект был принят в рамках подготовки к празднованию 
300-летия нашего региона, и первоначально была идея 
назвать его «300 инициатив к 300-летию Кузбасса». Но 
потом от этого отказались. Не хотелось бы, чтоб проект 
был конечным – ведь люди сами имеют право решать, 
что для них нужнее.

Наталья Гузева.

 Игорь Малахов пояснил, что такой подход применя-
ется в 84 странах мира. Фото Сергея Гавриленко.
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 Мероприятия профсоюзов объединяют людей.

70 лет на страже интересов 
трудящихся Кузбасса

Вместе – мы сильнее!
Именно с целью усиления 

профсоюзов, повышения эффек-
тивности их работы XIX Пле-
нум ВЦСПС в Москве принял 
решение «о воссоздании в респу-
бликах, краях и областях сове-
тов профессиональных союзов, 
которые будут способствовать 
дальнейшему укреплению и раз-
витию связи профсоюзных орга-
нов с широкими массами рабо-
чих и служащих».

В 1948 году в Кузбассе насчи-
тывалось более 392 тысяч членов 
профсоюзов, что составляло 80 
процентов от общего числа трудя-
щихся.

Кемеровский областной со-
вет первого состава был избран 
в количестве 46 человек, из них 
12 – рабочие, 7 – профработники, 
остальные – служащие, студенты, 
руководители партийных, комсо-
мольских органов, государствен-
ных, хозяйственных структур.

Советом утверждена структу-
ра аппарата: отделы – организаци-
онно-массовый, производственно-
массовый, культурно-бытовой и 
общий. В марте 1950 года был от-
крыт кабинет профсоюзной рабо-
ты, занимающийся подготовкой 
кадров и обобщением опыта рабо-
ты. В декабре 1950-го создана юри-
дическая консультация.

Главным итогом создания об-
ластного совета профсоюзов стало 
преодоление разобщенности от-
дельных профсоюзов, улучшение 
организационной работы и, как 
следствие, усиление роли в обще-
стве.

Облсовпроф активно зани-
мался заключением трудовых до-
говоров, организацией детского 
отдыха и физкультурно-оздорови-
тельного движения.

С первых лет создания обл-
совпроф организовывал со-
циалистическое соревнование 
между районами, трудовыми кол-
лективами заводов, фабрик, стро-
ек, колхозов, совхозов. Регулярно 
проводились областные слеты, со-
брания представителей производ-
ства с участием ученых, деятелей 
культуры и искусства, способство-
вавшие распространению передо-
вого опыта, укреплению шефских 
связей городских организаций и 
предприятий с селом.

В 60-80-х годах соревнова-
ние выявило целую плеяду нова-
торов и передовиков производ-
ства во всех отраслях народного 
хозяйства города и области. Ро-
сту производства способствовали 
такие организации профсоюзов, 
как научно-технические обще-
ства, всесоюзная организация изо-
бретателей и рационализаторов, 

постоянно действующие произ-
водственные совещания.

Передача в управление облсов-
профу средств бюджетов государ-
ственного социального страхо-
вания благотворно сказалась на 
оздоровлении трудящихся и чле-
нов их семей. Так, в 1984 году в пи-
онерских лагерях всех типов было 
оздоровлено 273 тысячи школьни-
ков, в санаториях-профилактори-
ях – около 116 тысяч трудящих-
ся. За границей по туристическим 
путёвкам и на лечении побывали 
8300 кузбассовцев. Предпочтение 
при направлении за границу отда-
валось рабочим и колхозникам.

К концу 80-х годов Кемеров-
ский облсовпроф объединял 24 
областных комитета, более 8 тыс. 
первичных организаций, более  
1,5 млн членов профсоюзов (99,4% 
от общего числа работающих и 
студентов).

Новое время –  
новые профсоюзы

В 1990 году произошла реорга-
низация облсовпрофа. Постанов-
лением XIX кемеровской област-
ной межсоюзной конференции 
профессиональных союзов 2 ок-
тября 1990 года был упразднен Ке-
меровский областной совет проф-
союзов и образована Федерация 
профсоюзных организаций Куз-
басса (ФПОК). Она наделялась 
функцией координации деятель-
ности членских организаций и 
полномочиями представлять ин-
тересы трудовых коллективов в 
местных и центральных органах 
государственной власти.

В 1991 году Федерация приняла 
решение о добровольном вступле-
нии в Федерацию Независимых 
Профсоюзов России, образован-
ную 21 марта 1991 года на учре-
дительном съезде профессиональ-
ных союзов РСФСР.

Сегодня Федерация профсоюз-
ных организаций Кузбасса – это 

крупнейшее общественное объ-
единение региона. По данным на  
1 января 2018 года, ФПОК объеди-
няет:

• более 300 тысяч членов проф-
союзов;

• 25 областных и территори-
альных организаций;

• около трех тысяч первичных 
организаций.

Главным принципом деятель-
ности ФПОК является развитие 
социального партнёрства.

«Конфликт между трудом и ка-
питалом будет всегда. К.Маркса 
ещё никто не опроверг. И профсо-
юзы как авангард трудящихся, их 
наиболее организованная часть, 
в этом конфликте всегда будет 
представлять и защищать интере-
сы работников. Вопрос в том, как 
именно разрешать конфликтные 
ситуации – в уличных сражениях 
или за круглым столом, револю-
ционным или эволюционным пу-
тём. Конечно, лучше за столом пе-
реговоров. Но это зависит от всех 
сторон социального партнёрства», 

– отмечает председатель ФПОК О.В. 
Маршалко.

С 1997 года заключаются ре-
гиональные соглашения между 
Коллегией администрации Ке-
меровской области, Федерацией 
профсоюзных организаций Куз-
басса и работодателями Кемеров-
ской области. Одним из наиболее 
социально значимых пунктов Куз-
басского соглашения на протяже-
нии многих лет является пункт 
3.48. Он гарантирует минималь-
ный размер заработной платы в 
коммерческих организациях, кро-
ме организаций с регулируемым 
ценообразованием, не ниже полу-

торакратного прожиточного ми-
нимума для трудоспособного на-
селения Кемеровской области.

В настоящее время идёт работа 
над текстом Кузбасского соглаше-
ния на 2019–2021 годы, и профсо-
юзы вновь ведут борьбу за сохра-
нение этой социальной гарантии, 
которую некоторые участники 
переговоров пытаются поставить 
под сомнение.

В 2017 году в Кемеровской об-
ласти действовало два террито-
риальных, девять отраслевых 
региональных и 55 отраслевых 
региональных соглашений, около 
двух с половиной тысяч коллек-
тивных договоров.

С 2015 года впервые в Рос-
сии на уровне региона по иници-
ативе ФПОК реализуется инно-
вационный проект Социальный 
мониторинг Кузбасса, который 
профсоюзы проводят совместно с 
администрациями Кемеровской 
области, городов и районов. Мо-
ниторингом охвачены все 34 му-
ниципальных образования. Он 
позволяет оперативно выявлять 
и решать проблемы социально-
трудового характера. За период 
с апреля 2015-го по декабрь 2017 
года было выявлено 229 проблем, 
решено 220 проблем (96%).

Значение социального монито-
ринга ещё более возрастает в связи 
с принятием Стратегии развития 
Кузбасса до 2035 года, в форми-
ровании которой приняли актив-
ное участие профсоюзы. «В основе 
важнейших направлений страте-
гии лежит забота о человеке, бла-
гополучие каждого кузбассовца», 

– подчёркивает губернатор Ке-
меровской области С.Е. Цивилев. 
Достижение этого благополучия 
теснейшим образом связано с во-
просами заработной платы, охра-
ны труда, социальной стабильно-
сти в трудовых коллективах.

Большое внимание Федерация 
уделяет правозащитной работе. 
В 2017 году было проведено 1079 
проверок соблюдения работода-
телями трудового законодатель-
ства. Оказана правовая помощь по 
более 2,7 тыс. обращений органи-
заций. Экономический эффект от 
всех форм правозащитной работы 
составил около 500 млн рублей.

Одним из приоритетных на-
правлений деятельности ФПОК 
является работа по охране труда. 
Активно работает Техническая 
инспекция труда профсоюзов. На 

всех предприятиях, где есть проф-
союзы, выбраны уполномоченные 
по охране труда – около четырех 
тысяч человек. В 2017 году прове-
дено (в том числе с органами гос-
надзора) 355 проверок, выявлено 
1682 нарушения, больше всего по 
специальной оценке условий тру-
да – 370.

Совместно с Государственной 
инспекцией труда, департаментом 
труда и занятости населения, ве-
дущими вузами области (КемГУ, 
КузГТУ, КемГСХИ, СибГИУ) Фе-
дерация первой за Уралом успеш-
но реализует образовательный 
проект «Молодёжь – за безопас-
ный труд!».

Федерация издаёт областную 
«Газету профсоюЗА в Кузбассе», 
которая распространяется по бес-
платной для членов профсоюза 
подписке.

Работает сайт ФПОК, на ко-
тором размещается самая акту-
альная информация о членских 
организациях, документы по со-
циально-трудовым вопросам, со-
глашения, ответы на вопросы чле-
нов профсоюза и многое другое. 
Дважды в неделю в первичные ор-
ганизации и СМИ по электронной 
почте отправляются пресс-релизы 
ФПОК.

В рамках областной акции «По-
моги собраться в школу!» в 2017 
году привлечено средств профсо-
юзных организаций и предприя-
тий на сумму около 12 млн руб., в 
том числе профсоюзных средств – 
более 9,5 млн. В рамках шефской 
помощи детским домам и интерна-
там оказана помощь в размере бо-
лее 870 тыс. руб. Вся деятельность 
Федерации ведётся в строгом со-
ответствии с уставными требова-
ниями ФПОК и ФНПР. Областное 
профобъединение сохраняет луч-
шие традиции профсоюзного дви-
жения Кузбасса, заботится о вете-
ранах, ведёт системное обучение 
профактива, вовлекает молодёжь 
в общественную деятельность, 
направленную на благо человека 
труда.

В ноябре в Большом зале Феде-
рации профсоюзных организаций 
Кузбасса состоится юбилейное 
мероприятие, в котором примут 
участие представители ФНПР, 
профсоюзов Сибирского феде-
рального округа, администрации 
Кемеровской области и работода-
телей, активисты и ветераны проф- 
союзного движения.

30 октября 1948 года в Кемерове состоялась 
I межсоюзная учредительная конференция 
профсоюзов, на которой было принято реше-
ние об образовании Кемеровского областного 
совета профессиональных союзов. Это собы-
тие стало важной вехой истории профсоюзно-
го движения Кузбасса.

Уважаемые кузбассовцы!
Поздравляю вас со знамена-
тельной датой – 70-летием 
объединения профсоюзов  
Кузбасса!
Единство профсоюзных рядов 
всегда было и остаётся главным 
источником силы профсоюзного 
движения.
Создание в 1948 году единого проф- 
союзного центра, координирую-
щего работу областных организа-
ций отраслевых профсоюзов, стало 
важным шагом для развития проф-
союзного движения региона, повы-
сило эффективность работы проф-
союзов и их роль в обществе.

В советское время профсоюзы 
являлись частью государственно-
партийного аппарата и обладали 
большими материально-финансо-
выми ресурсами, направляемыми 
на решение социально-бытовых 
вопросов трудящихся, культурно-
массовую работу, строительство 
жилья, оздоровление работников и 
членов их семей.
Сегодня роль профсоюзов много-
кратно возрастает. Все вопросы, ко-
торые волнуют людей, – заработная 
плата, охрана труда, пенсионное 
обеспечение, оздоровление – без 
объединения в профсоюзы не ре-
шить.

Желаю всем неиссякаемой энер-
гии и успешной работы на благо 
трудящихся Кузбасса! Вместе нам 
по плечу решение самых сложных 
задач и достижение самых боль-
ших целей!

Председатель Федерации 
профсоюзных организаций 

Кузбасса
О.В. Маршалко.
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 Парк Звезда в поселке Звездный.

Рай там, где в аптеку  
без галош ходят,

– Вот это моя улица Первомай-
ская. Только посмотрите, какая 
красота, асфальт, по нему хоть в 
босоножках пройдешь, хоть в та-
почках. А раньше грязь да кочки. 
Я за дорогу билась не на жизнь, а 
на смерть, – рассказывает Татья-
на Алексеева, жительница Берё-
зовского сельского поселения, 
работающая пенсионерка, член 
Совета ветеранов, активистка 
инициативной группы. – Выде-
лили деньги из бюджета, сдела-
ли. Теперь нам, старожилам, без 
галош до аптеки дойти можно. 
Это ли не рай?

– С администрацией работаю 
очень давно, – продолжает Та-
тьяна Николаевна. – Собираю 
заявки людей: там фонарь по-
ломался, там провода оборва-
ны. Откуда главе знать про такие 
неисправности? Но раньше как 
было: начальник службы ЖКХ 
считает, что главное – трубопро-
вод залатать, на это деньги и тра-
тятся. А нам, может быть, доро-
ги были важнее, трубы лучше на 
следующий год. Мы недовольны, 
жалобы пишем.

Во избежание такого взаимо-
непонимания, с 2015 года гла-
ва Берёзовского сельского по-
селения передал распределение 
бюджета жителям территории. 
Теперь бюджетные «чтения» 
проводятся публично. Люди со-
бираются на сход и путем дли-
тельных споров, порой даже ссор, 
пытаются определить приорите-
ты развития.

– В итоге, конечно, миримся, – 
смеется Татьяна Николаевна. – 
А к мнению Эдуарда Юрьевича, 
нашего главы, обязательно при-
слушиваемся. У него взгляд гло-
бальнее, он понимает ситуацию 
лучше.

– Когда мы начинали это де-
лать, еще не знали, что такое 
инициативное, партиципатор-
ное бюджетирование. Да и сегод-
ня рассуждаем не совсем в том 
ключе, как это видит Всемирный 
банк. Мы говорим о самой сути, 
когда есть бюджет, который рас-

пределяют граждане, – объясня-
ет Олеся Костякова, заместитель 
главы Кемеровского района по 
экономике и финансам. – Проа-
нализировали мероприятия, что 
заложены в программах, посмо-
трели обращения, жалобы и при-
няли решение: давайте обсуж-
дать вместе.

Бюджет района дотационный. 
В нем есть часть на целевые про-
граммы, но имеется определен-
ный лимит (примерно по десять 
миллионов на каждое поселение), 
отданный на текущие нужды тер-
риторий. Решение по тратам этих 
денег ранее принимали отрасле-
вые специалисты в рамках сво-
их программ. Теперь активисты 
инициативной группы собира-
ют предложения жителей, потом 
формируется список, из него вы-
черкивается лишнее и, наконец, 
проходят окончательные «слу-
шания». И дела делаются.

Кстати говоря, официальное 
внедрение инициативного бюд-
жетирования в Кемеровской об-
ласти запланировано на 2019 
год. Регион войдет в так назы-
ваемый «пилотный российский 
проект». По этой теме в начале 
октября прошел очередной ин-

формационный семинар. Гово-
ря простыми словами, главное в 
этом деле – предложения от жи-
телей территории, контроль со 
стороны граждан за исполнени-
ем проектов и соучастие людей: 
моральное, материальное, фи-
зическое…

– Пример про капитальный 
ремонт 800 метров дорожно-
го полотна, который обошелся 
бюджету в четыре миллиона, не 
совсем показательный, – уточ-
няет Эдуард Кытманов, глава 
администрации Берёзовского 
сельского поселения. – А вот на 
проект «Дважды победители» 
деньги собирали, что называется, 
всем миром. Люди однозначно 
проголосовали за стелу с выби-
тыми на мраморе именами на-
ших жителей, воевавших в годы 
войны, вернувшихся с фронта и 
позже восстанавливавших хо-
зяйство. Один из берёзовцев внес 
30 тысяч рублей. Активно при-
няли участие предприниматели, 
по сути, наши же, селяне. На са-
мом деле композиция представ-
ляет собой группу из двух стел. 
На первой указаны имена «дваж-
ды героев» – фронта и тыла. Вто-
рая – с фамилиями тех, кто не 

вернулся с войны. Труднее всего 
было убедить родственников пе-
ренести памятники на новое ме-
сто. Там, где они были раньше, 
никогда не увядали живые цветы, 
не покрывались снегом дорож-
ки. Но понимание появилось. Се-
годня стелы – как вечный огонь. 
Сюда ходят, здесь вспоминают, 
здесь плачут… Обратите внима-
ние: список идет по алфавиту, а 
внизу добавлены две фамилии, 
которые из него выбиваются. 
Это наш поисковый отряд обна-
ружил еще двух участников вой-
ны. Надо было добавить. Полу-
чается – стела живет!

Евгения Телегина, специа-
лист администрации, тоже «ак-
тивист», показывает парк, раз-
битый неподалеку. Называет его 
«реализованной мечтой» всего 
поселения. Сегодня здесь дет-
ские игровые площадки, библио-
тека, терраса для чтения на ули-
це, спортивный городок, даже 
фонтан. Сделано всего за два ме-
сяца, ведь сами жители прини-
мали активное участие в уборке, 
посадке деревьев и цветов. В сен-
тябре 2018-го открыли для всех. 
Такое вот социокультурное ядро 
в центре Берёзово: администра-

ция, стела, парк, ДК. А было…
– Да не было тут ничего! – ут-

верждает Нина Незнамова, «ак-
тивист» с Новостройки, что вхо-
дит в Берёзовское поселение. 
Она тоже сажала здесь цветы, 
хоть это не совсем «ее террито-
рия». Решили ведь всем сходом, 
на что деньги тратить, значит 
надо всем стараться. Хотя и в 
Новостройке, возле строящей-
ся церкви люди уговорили гла-
ву большую клумбу разбить. Те-
перь мечтают новостроевцы о 
таком же парке, как возле адми-
нистрации: «Нам край надо от-
стоять проект хотя бы к 2020 
году. Будем стараться. Предсе-
датель совета ветеранов у нас ху-
дожник, готов эскиз нарисовать. 
Нас должны поддержать».

– Мы обязаны услышать, по-
нять людей, обеспечить им ком-
фортную жизнь каждый день. 
Чтобы легко было налить воду в 
чайник, дойти до остановки без 
галош, довести ребенка в шко-
лу, где хороший пищеблок, сани-
тария и чистота в туалетах. На-
верное, всё это обыденное, но 
из этого складывается благопо-
лучная жизнь, – объясняет Оле-
ся Владимировна Костякова. – 
Когда практика инициативного 
бюджета распространится на 
всю Кемеровскую область, обя-
зательно примем в ней участие. 
Ведь денег тогда больше мож-
но получить. О чем глобальном 
мечтаем? К примеру, о спортив-
ном комплексе с бассейном. Жи-
тели все силы бы приложили, 
если областной, федеральный 
бюджеты услышали бы их жела-
ние – инициативу. Это очень по-
лезная тенденция.

– А знаете, кому такой народ-
ный бюджет выгоднее всего? – 
задает вопрос Эдуард Юрьевич 
и сам же на него отвечает. – Пре-
жде всего, мне. Никто теперь не 
скажет, что я родственникам до-
рогу заасфальтировал.

Лариса Филиппова.

или О территориях, где люди сами  
распоряжаются своим бюджетом

// для справки

Инициативное или парти-
ципаторное бюджетирова-
ние – совокупность разно-
образных, основанных на 
гражданской инициативе 
практик по решению вопро-
сов местного значения при 
непосредственном участии 
граждан в определении и 
выборе объектов расходо-
вания бюджетных средств, 
а также последующем кон-
троле за реализацией ото-
бранных проектов. По состо-
янию на конец 2017 года, 43 
региона России участвовали 
в развитии инициативного 
бюджетирования.

 Парк Победы в Ягуново.

// цифры и факты

Проект «Народный бюджет Кемеровского муниципально-
го района» описан на сайте Комитета гражданских инициатив 
(budget4me.ru). В рамках проекта за 2016-2018 годы за счет бюд-
жета выполнены следующие мероприятия, утвержденные населе-
нием: ремонт и замена 21 км водопроводных сетей; ремонт  
и замена 3,5 км тепловых сетей; ремонт 12 котельных; ремонт  
181,3 км дорог; строительство шести парков: «Звезда» в п. Звёзд-
ный, «Солнечный» в п. Ясногорский, «Наш парк» в п. Металлпло-
щадка, «Парк Победы» в с. Ягуново, «Парк Славы» в д. Береговая, 
«Молодость» в с. Елыкаево; строительство сквера «Слава шахтер-
скому труду» в п. Разведчик, а также сквера в с. Андреевка.
В 2017 году в рамках проекта на реализацию мероприятий из 
бюджета было направлено 92 миллиона рублей, в 2016-м –  
112 миллионов. На 2018 год запланировано направить на реали-
зацию мероприятий более 90 миллионов рублей.
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Организатор торгов – Межрегиональное территориальное 
управление Росимущества в Кемеровской и Томской обла-
стях в лице ООО «ОМЕГА» (ИНН/КПП: 4253023341/525301001), 
действующее на основании Государственного контракта 
от 17.08.2018 г., № К18-8/23, тел. +7 (923) 031 64 69, e-mail: 
omega.novokuznetsk@yandex.ru, сообщает о проведении тор-
гов в форме открытого аукциона по продаже арестованного 
(заложенного) имущества. Стоимость в рублях.

Прием заявок с момента опубликования по 16.11.2018 
года (включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Новокуз-
нецк, ул. Смирнова, 9.

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
27.11.2018 г. с 10.00.

1. Квартира общей площадью 35 кв. м, кад. 
№42:30:0603058:512, ограничение (обременение) пра-
ва: залог. Собственник: Пузанова Д.С., адрес: г. Новокуз-
нецк, ул. Рокоссовского, д. 29г, кв. 10. Начальная продаж-
ная цена (без НДС) 681 600,00. Размер задатка 34 080,00. 
Дата, время начала торгов: 27.11.2018 г. 11.00. (Поручение 
№1575.)

2. Квартира общей площадью 56,5 кв. м, кад. 
№42:30:0605054:899, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственник: Левина С.В., адрес: г. Новокузнецк, ул. 
Новоселов, д. 37, кв. 83. Начальная продажная цена (без 
НДС) 1 208 800,00. Размер задатка 60 440,00. Дата, время 
начала торгов: 27.11.2018 г. 11.30. (Поручение №1574.)

3. Квартира общей площадью 110,2 кв. м, кад. 
№42:30:0605055:504, ограничение (обременение) права: 
залог, прочие (обременения), запрет. Собственники: Мед-
ведева Т.И., Медведев Е.И., адрес: г. Новокузнецк, ул. Ко-
сыгина, д. 71, кв. 36. Начальная продажная цена (без НДС) 
2 308 800,00. Размер задатка 115 440,00. Дата, время нача-
ла торгов: 27.11.2018 г. 12.00. (Поручение №1573.)

4. Квартира общей площадью 60,8 кв. м, кад. 
№42:24:0301014:2489, ограничение (обременение) права: 
прочие ограничения (обременения), запрет, залог. Соб-
ственник: Руфина В.В., адрес: г. Кемерово, ул. Гурьев-
ская, д. 18, кв. 61. Начальная продажная цена (без НДС) 
1 331 200,00. Размер задатка 66 560,00. Дата, время начала 
торгов: 27.11.2018 г. 12.30. (Поручение №1568.)

5. Квартира общей площадью 22,7 кв. м, кад. 
№42:30:0301036:1746, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственник: Золотарев А.Г., адрес: г. Новокузнецк, 
пр. Строителей, д. 75, кв. 87. Начальная продажная цена 
(без НДС) 612 000,00. Размер задатка 30 600,00. Дата, вре-
мя начала торгов: 27.11.2018 г. 13.00. (Поручение №1591.)

6. Квартира общей площадью 57,1 кв. м, кад. 

№42:30:0301046:1974, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственник: Надейкин М.М., адрес: г. Новокузнецк, 
пр. Ермакова, д. 10, кв. 104. Начальная продажная цена (без 
НДС) 2 507 000,00. Размер задатка 125 350,00. Дата, вре-
мя начала торгов: 27.11.2018 г. 13.30. (Поручение №1589.)

7. Квартира общей площадью 43,3 кв. м, кад. 
№42:30:0212061:559, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственник: Кузнецова Е.В., адрес: г. Новокузнецк, 
ул. Транспортная, д. 67, кв. 132. Начальная продажная цена 
(без НДС) 853 600,00. Размер задатка 42 680,00. Дата, вре-
мя начала торгов: 27.11.2018 г. 14.00. (Поручение №1602.)

8. Квартира общей площадью 72,4 кв. м, кад. 
№42:30:0301046:1313, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственники: Меньшиков А.Б, Меньшикова К.А., 
адрес: г. Новокузнецк, пр. Ермакова, д. 34, кв. 4. Начальная 
продажная цена (без НДС) 2 250 000,00. Размер задатка 
112 500,00. Дата, время начала торгов: 27.11.2018 г. 14.30. 
(Поручение №1592.)

9. Квартира общей площадью 26,9 кв. м, кад. 
№42:30:0301023:649, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственники: Букатов С.Е, Букатова Н.С., адрес: 
г. Новокузнецк, пр. Пионерский, д. 4, кв. 58. Начальная 
продажная цена (без НДС) 320 000,00. Размер задатка 
16 000,00. Дата, время начала торгов: 27.11.2018 г. 15.00. 
(Поручение №1588.)

10. Квартира общей площадью 18,6 кв. м, кад. 
№42:30:0301017:2240, ограничение (обременение) права: 
залог. Собственник: Канайкина О.Н., адрес: г. Новокузнецк, 
ул. Кирова, д. 21а, кв. 85. Начальная продажная цена (без 
НДС) 406 400,00. Размер задатка 20 320,00. Дата, время 
начала торгов: 27.11.2018 г. 15.30. (Поручение №1590.)

11. Квартира общей площадью 98,7 кв. м, кад. 
№42:31:0404017:40, ограничение (обременение) права: 
ипотека. Собственник: Камалиева П.Г., адрес: г. Калтан, 
п. Малиновка, ул. Басмалинская, д. 4, кв. 1. Начальная 
продажная цена (без НДС) 1 565 600,00. Размер задатка 
78 280,00. Дата, время начала торгов: 27.11.2018 г. 16.00. 
(Поручение №1488.)

Прием заявок с момента опубликования по 16.11.2018 
года (включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Ново-
кузнецк, ул. Смирнова, 9. Вторично выставленное на торги 
с понижением стоимости на 15 %

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
19.11.2018 г. с 10.00.

12. Здание мойки общей площадью 598,9 кв. м, кад. 
№ 42:31:0108003:24, ограничение (обременение) права: 
ипотека. Очистные сооружения общей площадью 223,5 

кв. м, кад. №42:31:0108003:26, ограничение (обремене-
ние) права: ипотека. Резервуар общей площадью 42,8 
кв. м, кад. №42:31:0108003:27, ограничение (обремене-
ние) права: ипотека. Земельный участок общей площа-
дью 5423 кв. м, кад. № 42:31:0108003:43, ограничение 
(обременение) права: ипотека. Собственник: Гилев А.А., 
адрес: г. Осинники, ул. Новостройка, д. 39. Начальная 
продажная цена (без НДС) 2 287 732,50. Размер задатка 
114 386,62. Дата, время начала торгов: 19.11.2018 г. 14.00. 
(Поручение №1336.)

Прием заявок с момента опубликования по 21.11.2018 
года (включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Новокуз-
нецк, ул. Смирнова, 9. 

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
03.12.2018 г. с 10.00.

13.1. Трактор Беларус 82.1, 2013 г.в., заводской номер 
машины (рамы) 808157124, двигатель №761240, коробка 
передач №463418, ПСМ ТТ 012270. Начальная цена (без 
НДС) 560 000,00. Размер задатка 28 000,00.

13.2. Дискатор БДМ-3*4, 2013 г.в., заводской номер 
8567, габариты ММ 6430*1800*3560, ширина захвата 3,2 
м, производительность 4,8 – га/ч, масса 3 400 кг. Началь-
ная цена (без НДС) 280 000,00. Размер задатка 14 000,00. 
Ограничение (обременение) права: залог. Собственник: 
ООО «РАПС», цена (без НДС) 840 000,00. Размер задатка 
42 000,00. Дата, время начала торгов: 03.12.2018 г. 11.00. 
(Поручение №1502.)

14. Трактор колесный Беларус 82-1 СМ, 2012 г.в., № 
двигателя 704199, цвет синий. Начальная цена (без НДС) 
763 125,00. Дата, время начала торгов: 03.12.2018 г. 11.30.  
Размер задатка 38 156,25. (Поручение 1510/1.)

15. Автомобиль Great Wall CC 6461 KM29, VIN 
Z8PFF3A5XDA051643, 2013 г.в., цвет кузова – черный. 
Собственник: Коцовол К.Н. Начальная цена (без НДС) 
525 000,00. Дата, время начала торгов: 03.12.2018 г. 12.00. 
Размер задатка 26 250,00. (Поручение 1509)

Изменение в информационном сообщении от 30.10.2018 
года, №83 газета «Кузбасс»: лот №5. Дата, время начала 
торгов: 16.11.2018 в 11.30. Лот №6, 7, 8.1, 8.2, 9. Дата и время 
подведения итогов приема заявок 30.11.2018 года с 10.00.

ООО «ОМЕГА» уведомляет участников торгов об удер-
жании 1% (комиссии банка) от суммы задатка в случае его 
возврата участнику.

Информация о торгах и образцы документов размеще-
ны на официальном сайте в сети интернет http:/torgi.gov.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Мундыбашская обогатительная фабрика» совмест-
но с Администрацией Таштагольского муниципального рай-
она Кемеровской области (в соответствии со ст. 9 Феде-
рального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: по проектной 
документации «Консервация (ликвидация) хвостохранили-
ща в долине реки Жасменка ООО «Мундыбашская обогати-
тельная фабрика» (в соответствии с документацией, пред-
ставляемой на ГЭЭ согласно ст.11 Федерального закона от 
22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: «Консервация (ликвида-
ция) хвостохранилища в долине реки Жасменка».

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область, Таштагольский район, п. Мундыбаш, хвосто-
хранилище в долине реки Жасменка.

Заказчик проекта: ООО «Мундыбашская обогатительная 
фабрика» (652900, Кемеровская область, Таштагольский 
район, п. Мундыбаш, ул. Октябрьская, 40а).

Проектировщик: ОАО «Сибгипроруда». Адрес: 654006, г. 
Новокузнецк, ул. Орджоникидзе, 9. Телефон/факс: (3843) 
741-101.

Дата проведения: 4 декабря 2018 г. в 14.00 по адресу: Таш-
тагольский район, п. Мундыбаш, ул. Ленина, д. 2 (ДК «Ок-
тябрь»).

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Таштагольского муниципального 
района совместно с заказчиком проекта и его представите-
лем.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: на сайте mundybash-
adm@mial.ru, на информационном стенде (или в приемной) 
администрации Мундыбашского городского поселения по 
адресу: п. Мундыбаш, ул. Ленина, 22 (понедельник-пятница, 
с 9.00 до 17.00).

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: п. Мундыбаш, ул. Ленина, 22, в приемную администрации 
Мундыбашского городского поселения письменно или по 
факсу: (38473) 9-91-82; на электронный адрес: mundybash-
adm@mial.ru, в течение 30 дней с даты публикации.

Кемеровская область

ЗАКОН
О внесении изменения в статью 7  
Закона Кемеровской области  
«О символике Кемеровской области»

Принят Советом народных депутатов  
Кемеровской области   
24 октября 2018 года

Статья 1
Статью 7 Закона Кемеровской области от 07.06.2002 

№ 42-ОЗ «О символике Кемеровской области» (Кузбасс, 
2002, 11 июня; 2003, 22 января, 7 марта; 2004, 22 янва-
ря; 2009, 10 февраля, 10 ноября; Законодательный вест-
ник Совета народных депутатов Кемеровской области, 
2011, № 110; Официальный интернет-портал правовой 
информации (www.pravo.gov.ru), 2015, 14 октября, № 
4200201510140016; 2016, 6 мая, № 4200201605060006; 
Электронные ведомости Совета народных депутатов 
Кемеровской области, 2018, 15 октября) изложить в 
следующей редакции:

«Статья 7. Изображение герба области в многоцвет-
ном варианте размещается:

на флаге Кемеровской области в качестве его эле-
мента;

на фасадах зданий, в которых размещаются органы 
государственной власти Кемеровской области;

в залах заседаний Совета народных депутатов Кеме-
ровской области, Коллегии Администрации Кемеров-
ской области и иных органов государственной власти 
Кемеровской области;

в рабочем кабинете Губернатора Кемеровской обла-
сти;

в рабочем кабинете председателя Совета народных 
депутатов Кемеровской области;

на фасадах зданий и в рабочих кабинетах руководи-
телей представительств Кемеровской области на тер-
риториях иностранных государств, при федеральных 
органах государственной власти и в иных субъектах 
Российской Федерации;

на бланках законов Кемеровской области, постанов-
лений и распоряжений Губернатора Кемеровской обла-
сти, правовых актов органов государственной власти 
Кемеровской области;

на бланках документов, подписанных Губернатором Ке-
меровской области, председателем Совета народных депу-
татов Кемеровской области. 

Изображение герба области в одноцветном вариан-
те размещается на печатях и штампах органов государ-
ственной власти Кемеровской области, если иное не 
предусмотрено федеральным законодательством.

Изображение герба области как в многоцветном, так 
и одноцветном вариантах размещается:

на бланках документов, подписанных первым заме-
стителем Губернатора Кемеровской области, заместите-
лем председателя Совета народных депутатов Кемеров-
ской области, заместителями Губернатора Кемеровской 
области, управляющим делами Администрации Кемеров-
ской области, депутатами Совета народных депутатов Ке-
меровской области, уполномоченным по правам человека 
в Кемеровской области, уполномоченным по правам ре-
бенка в Кемеровской области, уполномоченным по защи-
те прав предпринимателей в Кемеровской области;

на бланках документов исполнительных органов го-
сударственной власти Кемеровской области, контроль-
но-счетной палаты Кемеровской области, избиратель-
ной комиссии Кемеровской области;

на служебных удостоверениях, выдаваемых органа-
ми государственной власти Кемеровской области, на 
удостоверениях, подтверждающих личность и полно-
мочия депутатов Совета народных депутатов Кемеров-
ской области, официальных изданиях Совета народных 
депутатов Кемеровской области и Коллегии Админи-
страции Кемеровской области.

Изображение герба области в многоцветном вари-
анте может размещаться на информационных и других 
материалах, издаваемых (выпускаемых) избиратель-
ной комиссией Кемеровской области при подготовке и 
проведении выборов в органы государственной власти 
Кемеровской области.

Порядок изготовления, использования, хранения и 
уничтожения бланков, печатей и иных носителей изо-
бражения герба области устанавливается Губернато-
ром Кемеровской области.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу в день, следую-

щий за днем его официального опубликования.

Губернатор Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

г. Кемерово 
29 октября 2018 года
№ 79-ОЗ 
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// скамья подсудимых

 Настоятель церкви Святого Пантелеимона отец Владимир пытается пробудить 
лучшие качества в душах осужденных. Фото автора.

// раскаяние

Искуплю ошибку 
добрыми делами

Озверение в лесу

Это жестокое преступление произо-
шло на лесном стане шишкобоев около 
деревни Косогорово Яшкинского райо-
на в ночь на 12 сентября 2017 года. После 
случившегося четверо собирателей ши-
шек помогли убийце сжечь тело Нико-
лая Сидорова в костре, а всю золу они со-
брали в мешки и спрятали в лесной чаще. 
Решили так: «Если нет тела, значит, не 
будет и дела!» Также сожгли свои вещи, 
переоделись, чистящими средствами от-
мыли кровь на месте расправы. От Сидо-
рова практически ничего не осталось…

Но тревогу забила сельчанка, у кото-
рой Николай Сидоров остановился. Она 
сообщила участковому, что ее постоялец 
ушел собирать кедровые шишки в бли-
жайший лесной стан, оставив у нее дома 
свои вещи, и давно не возвращается. По-
лицейские начали его разыскивать. Про-
павший мужчина оказался уроженцем 
Карелии, года два назад он приехал в 
Кузбасс к родственникам, потом некото-
рое время проживал в Юрге с женщиной, 
но вскоре с ней расстался и перебивался 
случайными заработками.

Естественно, что под подозрение сразу 
попали шишкобои, промышлявшие вбли-
зи Косогорово. На допросе они рассказали 
следователю, что случилось с Сидоровым. 
А работавшая на стане поварихой Ирина 
Смирнова (мать-одиночка шестилетней 
дочери) призналась в убийстве.

Детали этого преступления шоки-
руют. Как пояснили в прокуратуре Яш-
кинского района, компания собирателей 
шишек выпивала с вечера, и между ма-
лознакомыми людьми произошла ссо-
ра. Причиной стало то, что Сидоров стал 
рассказать о своей службе в армии в «го-
рячих точках». И, вероятно, во хмелю 
нафантазировал о своих боевых подви-
гах, что очень не понравились его новой 
компании. Бывшего воина начали изби-
вать. Возможно, дракой бы всё и закон-
чилось, но тут в мужские разборки реши-
ла вмешаться Ирина Смирнова, которая 
сожительствовала с одним из шишкобо-
ев и даже называла его своим женихом. 
Женщину задело, что Сидоров и ее воз-
любленного оскорбил во время потасов-
ки. Вначале она тоже била его кулаками 
и ногами, а потом взялась за топор… 

Труп Сидорова на «УАЗе» перевезли 

вглубь леса. Там развели большой костер 
и, как смогли, к утру уничтожили следы 
преступления. Договорились, что будут 
молчать, а кто проговорится, с ним тоже 
расправятся…

Однако уже вскоре все начали сотруд-
ничать со следствием и давать показа-
ния. Ирину взяли под арест, она и сейчас 
находится в СИЗО, а мужчин, которые 
помогали ей избавиться от трупа Сидо-
рова, оставили под подпиской о невыез-
де. Из материалов уголовного дела также 
известно, что женщина, которой предъ-
явлено обвинение в умышленном убий-
стве, нигде не работала, жила на детское 
пособие и каждую осень промышляла 
на лесных станах шишкобоев, оставляя 
в это время ребенка на попечение своей 
матери.

– Сейчас молодая мать ждет исполне-
ния приговора суда, за убийство ей в ка-
честве наказания назначено семь с поло-
виной лет лишения свободы, – сообщил 
помощник прокурора Яшкинского рай-
она Петр Ходанович. – Приговор еще не 
вступил в силу, он обжалован в вышесто-
ящей судебной инстанции, осужденная 
просит дать отсрочку для его исполне-
ния до достижения ее ребенку 14 лет…

Что же касается четверых мужчин-
шишкобоев, которые обвиняются в укры-
вательстве особо тяжкого преступления, 
то уголовное дело в отношении их будет 
рассматриваться в суде отдельно. В каче-
стве наказания каждому из них грозит до 
двух лет лишения свободы.

…Откуда у молодой женщины, мате-
ри малолетнего ребенка, которая прежде 
не попадала в поле зрения правоохрани-
тельных органов, взялась такая звериная 
жестокость к малознакомому мужчине, 
Ирина и сейчас не может сказать. Говорит, 
что вначале все вместе мирно выпивали, 
обменяв накануне в деревне мешок ке-
дровых орехов на спиртное и продукты. А 
потом, когда около двух часов ночи муж-
чины стали драться, у нее тоже возникли 
неприязненные отношения к Сидорову, 
и она схватила попавшийся под руку то-
пор. Теперь, конечно, хоть и с запоздани-
ем, она горько в этом раскаивается…

Валерий Язовский.
От редакции. Имена и фамилии 

осужденной и потерпевшего изменены.

В райцентре Яшкино суд вынес приговор 26-летней 
местной жительнице, которая убила топором 32-летнего 
мужчину.

Всем нам свойственно совершать 
ошибки на своем жизненном пути. Ошиб-
ки в деле, любви, отношениях… Вот и со 
мной произошел случай, когда я, работая 
государственным служащим в структуре 
федеральной службы, допустила ошибку. 
При этом никакого умысла, осознанного 
вредительства, намеренной халатности с 
моей стороны не было.

Я специалист в своей сфере деятельно-
сти, за что имею правительственные на-
грады, грамоты и благодарности от ру-
ководства. Но меня использовали как 
инструмент ради заключения выгодной 
сделки. Я вынесла решение, которое про-
тиворечило законодательству. Возник-
шая ошибка бала вызвана еще и моей по-
вышенной загруженностью, в связи с чем 

пришлось выполнять работу в спешке и 
необдуманно.

Я мучаюсь оттого, что совершила 
ужаснейшую ошибку в жизни, за кото-
рую расплачиваюсь теперь душевными 
терзаниями и ухудшением состояния 
здоровья.

Между тем ошибку свою признаю и 
раскаиваюсь. Раскаяние подталкивает 
меня к переосмыслению своей жизнен-
ной позиции и желанию искупить вину. 
Раскаяние ведет к тому, чтобы начать ме-
нять себя как личность и развиваться. Ос-
мыслив происшедшее, я становлюсь му-
дрее и ответственнее, и это дает гарантию, 
что я с лихвою искуплю негативное про-
шлое будущими добрыми делами.

Л.А. Чекрыгина.

// …и наказание

На этот раз очередное за-
седание областной комис-
сии по помилованию  
проходило в колонии №29.  
И началось оно необыч-
но – с колокольного звона. 
Настоятель церкви Святого 
Пантелеимона (она тоже 
внутри, за охраняемыми 
стенами) отец Владимир 
будто благословил всех на 
неравнодушное отношение 
к ходатайствам осуждён-
ных. При этом стоит  
заметить, что дела людей, 
совершивших преступле-
ния, тщательно изучаются 
членами комиссии  
еще до заседания.

В 29-й колонии – особый режим. 
Строже строгого. Потому что здесь от-
бывают наказание мужчины, уже имев-
шие судимости. У кого-то их было три-
четыре, а у кого-то и десять-двенадцать. 
Как с условной мерой наказания, так и с 
реальным лишением свободы.

После колокольного звона, который, 
конечно же, тронул сердца членов ко-
миссии, встретили их еще и стихами. Их 
автор – осуждённый, мечтающий о дне, 
когда перед ним откроются железные 
двери на волю. Хотя эти двери для него 
уже открывались, но испытание свобо-
дой, к сожалению, не было выдержано. 
И потому он снова здесь, за «колючкой»…

Несколько ходатайствующих привез-
ли на заседание под конвоем из других 
близлежащих колоний, еще несколько 
привели местных – так сказать, посто-
яльцев зоны особого режима. Были про-
шения и от «заочников» (то есть тех, чьи 
заявления рассматривали без их присут-
ствия). В основном это «условники». Они 
не лишены свободы, но состоят на учёте 
в филиалах уголовно-исполнительных 
инспекций. На этот раз среди них была 
и женщина – единственная представи-
тельница слабого пола из 17 человек, чьи 
ходатайства были рассмотрены на оче-
редном заседании комиссии. Хотя, судя 
по составу преступления, эта женщина – 
Марина В. – вовсе не слабая. Поссорив-
шись с мужем, нанесла ему удар ножом. 

Слава Богу, что мужчина остался жив. И 
теперь у него уже статус бывшего супру-
га. Марина же после развода живёт с дву-
мя детьми в другом городе. Испытатель-
ный срок для нее заканчивается в 2020 
году. Большинством голосов членов об-
ластной комиссии женщине отказано 
в помиловании. Но последнее слово за 
российским президентом. А до него своё 
решение принимает губернатор. Так что 
все «за» и «против» на комиссии – толь-
ко начало. Это и всем осуждённым объ-
яснил председатель комиссии Сергей 
Моисеенко.

Сами осуждённые тоже, как правило, 
обращаются к членам комиссии – выска-
зывают просьбы, говорят о своем жела-
нии начать жизнь с чистого листа. Такие 
благие намерения и у Алексея К. 1997 
года рождения. Особенно после женить-
бы. Его брак зарегистрирован в июне ны-
нешнего года прямо здесь, в зоне особо-
го режима. Осуждён Алексей Юрьевич 
сразу по нескольким статьям Уголовного 
кодекса. Здесь и кража, и грабёж, и раз-
бой, и вымогательство. Наказание – 16 
лет и 11 месяцев лишения свободы. Ко-
нец срока – ноябрь 2028 года. Дата ус-
ловно-досрочного освобождения может 
наступить только в марте 2023-го. Эта 
судимость у Алексея К. девятая. Его хо-
датайство о помиловании не поддержано 
большинством голосов.

Зато единогласное «нет» было высказа-
но в адрес Александра Р. (1975 г. р.). Этот 
человек на комиссии был особенно слово-
охотлив. С большим сожалением расска-
зывал, как его якобы насильно одурмани-
ли наркотиками. И под их воздействием 
он совершил то, о чём в марте 2012 года го-
ворила, писала и показывала по телекана-
лам вся Россия. Именно тогда Р. с подель-
ницей В. удалось на вертолёте унести из 
Вологодской колонии (по воздуху) осуж-
дённого Ш. Подобных дерзких побегов в 
нашей стране до сих пор не было.

…После нескольких часов заседания 
(это ли не подтверждение неравноду-
шия членов комиссии?) мы выходим за 
железные двери колонии. По другую их 
сторону осталось около 900 осуждённых 
мужчин. Все они чьи-то сыновья, братья, 
мужья, отцы. И на их сердца и души нет-
нет да и проливается колокольный звон.

А мы в одном из ближайших номеров 
«Кузбасса» расскажем подробнее о воз-
душном побеге, о личности Алексея Р. и 
других непомилованных на этой комис-
сии.

Галина Бабанакова.

Колокола  
в колонии
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Горький звал шорскую 
девушку замуж…
Много лет назад самый известный пролетарский  
писатель, «Буревестник революции», сделал дочери  
Шории предложение руки и сердца. 
Отказавшись, она жалела об этом до конца своей жизни

  Алексей и Полина.

– Об этом мне рассказала сама 
Полина Тимофеевна Кусургаше-
ва, – говорит Александр Кирса-
нов из поселка Ортон.

Кусургашева – одна из пер-
вых комсомолок Кузбасса, жен-
щина-ученый, человек неверо-
ятно сильной, интересной, даже 
приключенческой судьбы, очень 
красивая и в молодости, и в глу-
бокой старости…

Кирсанов, рассказавший 
«Кузбассу» о ней, был, похоже, 
последним шорцем, приехавшим 
с далекой родины и успевшим за-
стать первую комсомолку в жи-
вых. Он побывал у Полины Ти-
мофеевны в Москве в канун XXI 
века, за год до ее кончины…

– Я был замглавы поселка, по-
летел в Москву на стажировку 
4 января 1999-го, – вспоминает 
Александр Дмитриевич. – Долго 
был загружен учебой, позвонил 
не сразу. Мне ее телефон уже бы-
вавшие у нее земляки дали.

Ведь «ниточка», связывавшая 
Кусургашеву с родной Шорией, 
никогда не рвалась.

– А набрал, наконец, номер, ус-
лышал: «Эзенок!» («Здравствуй-
те!» по-шорски. – Прим. ред.), 
поразился, – продолжает Алек-
сандр Кирсанов. – Полине Ти-
мофеевне – 93 года, а голос моло-
дой, и язык – мы потом говорили 
по-шорски – не забыла… Догово-
рились о встрече. Я еще трижды 
сдвигал мой приход из-за уче-
бы. А она ждала, по-настоящему 
ждала. И вот звоню в ее дверь, ку-
пив по дороге печенья и молока. 
Меня встречает москвичка в по-
вязанном по-шорски платке. И я… 
словно к маме моей приехал!

…И вообще, старенькие, с узо-
ром, обои в однокомнатной «хру-
щевке» – цвета дягиля – в сумер-
ках были похожи на таежную 
поляну в Шории. На Полине Ти-
мофеевне было две теплые коф-
ты – по-сибирски. Против ее по-
душки – иконы. В углу – шорский 
деревянный сундук. И они, пред-
ставители одного из самых ма-
леньких народов в мире, походив 

по столичной комнате с разго-
ворами, вдруг, не сговариваясь, 
сели рядышком – на сундук. И 
всё: оба мыслями – в Шории…

А когда встали, Полина Ти-
мофеевна, приподняв легкую 
крышку, показала пару вещиц на 
дне и сказала:

– С этим сундуком я приехала 
когда-то в Москву…

Путешествие  
в Будущее

Но как это случилось? Как 
дочка паштыка, старосты шор-
ского села Протока (сейчас это 
село Безруково меж Новокузнец-
ком и Мысками), влюбившись в 
революцию, стремительно ста-
ла взрослой? В 1920-м, в 14 лет, 
стала зампредседателя сельсове-
та. В 1921-м в числе шести пар-
ней и девчат оказалась одной из 
создательниц комсомольской 
ячейки. В те же 15 с небольшим 
лет – она уже директор школы 
в одном селе, потом – в другом, 
шорском… В Усть-Анзасе вообще 
учила детей в самую голодную и 
страшную зиму. Страшную – из-
за бандитов, выслеживавших и 
уничтожавших представителей 
советской власти. Ей тогда со-
ветовали – держаться коммуна-
ров. А коммуна называлась «Бу-
ревестник» – по Горькому. Так 
судьба и повела Полину к самой 
счастливой встрече в ее жизни…

– Полина Тимофеевна вспо-
минала, как ее вызвали в Томск 
(только закончилась Граждан-
ская война, ей было 18, на дворе 

– август 1924-го. – Прим. ред.). 
Там она должна будет получить 
направление на учебу в Москву, 
в университет народов Восто-
ка. И вот они с подругой, кото-
рая мечтала учиться в Томске, 
поплыли через Кузнецк, на пло-
ту. Они смогли, добрались. Цель 
была достигнута. Подруга оста-
лась учиться в Томске. Полина 
уехала в Москву. Университет ее 
и познакомил на последнем кур-
се с Горьким…

Тогда (в 1928-м. – Прим. ред.) 
Алексей Максимович вернулся 
из эмиграции.

– Она вспоминала: «Столь-
ко народу его встречало! В тол-
пе – не сдвинуться». Но в первый 
раз, по приезду Горького, она его 
даже не увидела. Зато вскоре под-
руга (из ВЦИКа. – Прим. ред.) 
сказала: они вдвоем приглашены 
к Горькому!

Понятно было: писателю хо-
телось как можно быстрее и 
больше узнать о «новых людях» 
Страны Советов – бесстрашных, 
с жаждой познанья мира, умных, 
сильных, красивых. И Полина 
подходила под это описание на 
все 100!

– Но она и без того в Москве 
очень стеснялась своей экзоти-
ческой красоты: очень смуглая, 
волосы длинные, рыжеватые, 
волнистые, на щеках – румянец... 
А тут – приглашена в гости. И к 
кому? К самому Горькому! Да и 
идти было не в чем. Собираясь 
отказаться, она даже обрадова-
лась. Но подруги по общежитию 
уговорили, вещи нанесли, одели…

В гостях Полина еще больше 
стеснялась. Но пригласила Горь-
кого на выпускной. Он не смог. 
Пришел на другой день. И, про-
щаясь со студентами, пригласил 
Полину на другое мероприятие – 
на следующую встречу, куда спе-
шил… Вскоре опять уехал за гра-
ницу. А вернулся в 1932-м, и они 
встретились… И он продолжал 
расспрашивать о Шории, о та-
ежном, почти неизвестном наро-
де, традициях… И видел в Полине 
свою сбывшуюся мечту – малень-
кого человека, которому 1917 год 
и Октябрьская революция откры-
ли дорогу в большой мир.

Ненаписанный роман
– А сколько лет они общались – 

Полина с Горьким?
– До смерти Горького (писа-

тель скончался 18 июня 1936-го, 
официальная причина – боль-
ные легкие. Но одна из версий, 
что умер не своей смертью, ведь 
был уже в опале, ходит до сих пор. 

– Прим. ред.). Полина Тимофе-
евна вспоминала: когда пошли 
гонения на него, Горький хотел 
уехать из страны. Жениться на 
ней и уехать, – продолжает Алек-
сандр Дмитриевич. – Он звал ее с 
собой – в Италию.

– Она любила Горького?
– Видимо, любила. И очень 

уважала. Он звал замуж, за ру-
беж, но она отказалась. Возмож-
но, понимала, что больше не вер-
нется и никогда не увидит родину. 
И еще – у нее работа, ответствен-
ность, лекции, она уже препода-
вала в вузах. Всё бросить, уехать 

– не могла.

– Пожалела потом, что так и 
не приняла предложения? Ведь, 
приняв, возможно, смогла бы 
спасти Горькому жизнь? Уехали 
бы и избежали спецоперации…

– Она жалела...
Кстати, еще одна земляч-

ка, Любовь Чульжанова, редак-
тор информационного бюллете-
ня «Туган Чер» общества «Алтын 
Шор», раньше Кирсанова приез-
жавшая к Полине Тимофеевне и 
записывавшая ее воспоминания, 
упоминает такую подробность. 
Горький узнал о путешествии 
Полины по Томи лишь за месяц 
до смерти. Причем не от нее са-
мой, а из подшивки одного си-
бирского издания. И был потря-
сен, прочитав, что две девушки, 
зовут их так-то и так-то, приплы-
ли из Шории в Томск на девятые 
сутки – ради учебы. Только плы-
ли на лодке с парусом. И Горький 
у Полины спросил: «А ночевали 
в населенных пунктах?» Она от-
ветила: «Ни разу этого не было. 
Мы боялись их. Мы внимательно  
осматривали берега, увидим от-
логий берег, подплывем, выта-
скиваем лодку на берег, выта-
скиваем из нее провизию, лодку 
переворачиваем вверх дном, что-
бы спать под ней». На что Горький 
сказал: «Я рад, что не ошибся в вас, 
вы действительно заряжены по-
ложительной энергией огромной 
силы. А это встречается редко…»

А еще Горький сказал, что на-
пишет о Полине роман. Не успел. 
Как и не успел окрепнуть роман 
68-летнего писателя и 30-летней 
сибирячки…

– С Полиной Тимофеевной мы 
в тот вечер засиделись допозд-
на на диване, над которым висе-
ла фотография ее с Горьким. Она 
расспрашивала о Шории и ки-
вала. Живем тайгой и работаем 
на земле, имеем огород, скоти-
ну, – правильно. У меня учитель-
ский диплом, – правильно. В 
семье много детей, плюс мы с 
женой растим племянника-си-
роту, – так в Шории всегда было, 
правильно… И рассказывала про 
всю свою жизнь, и я поражал-
ся, сколько выдержала испыта-
ний эта дочь Шории и сколько в 
ней жизненной силы! – продол-
жает Александр Дмитриевич. – 
Она оставила меня ночевать. На 
рассвете я проснулся от вкусно-
го запаха. Она приготовила ста-
ринное шорское блюдо – перлов-
ку с мелко рубленным мясом. Его 
в моем детстве готовила мама. И 

я словно снова в детство попал… 
На прощанье, обняв, Полина Ти-
мофеевна сказала: «Храни тебя 
Бог!» И я ушел растроганный…

…Полина Тимофеевна умер-
ла в 94 года. Идет молва, что за 
миг до смерти она, парализован-
ная, вдруг протянула руки, слов-
но вложила свои ладони в чьи-то 
встречавшие другие, и прошеп-
тала: «Алексей Максимович!» И 
если это правда, то он ответил ей 
словами любимого своего героя 
Данко: «Всё на свете имеет конец! 
Идемте!»

Лариса Максименко.
  Полина Тимофеевна с любимым фотопортретом с Горьким в мо-

лодости. Фото Александра Кирсанова.

// комментарий 
специалиста

ПОДВИГ  
ИЛИ ЛЕГЕНДА?
То, как две девушки в 1924-м 
из Шории добрались по Томи 
до Томска за направлением в 
вузы, и сейчас поражает вооб-
ражение.

– Эта история – правда! – убеж-
дена Надежда Шихалева, ди-
ректор Таштагольского музея 
этнографии и природы Горной 
Шории. – Мы нашли номер из-
дания 1924 года, где рассказано 
об этом путешествии по Томи. 
Там рисунок лодки с парусом. 
Лодка похожа на шорскую дол-
бленку. А парус? В шорской тра-
диции его не было. Но девушки, 
учившие в школе Лермонтова, 
«Белеет парус одинокий», мог-
ли сделать импровизированный 
парус. Впрочем, ткани были тог-
да в дефиците…
Но ведь и художник издания, 
вдохновившись поступком де-
вушек, вполне мог просто «до-
думать» и нарисовать парус.

– Шорские женщины не плавали, 
только мужчины. Наверняка лю-
дей в лодке (плот был вряд ли) 
было не двое, а больше, и управ-
ляли лодкой мужчины. К тому 
же – зачем парус по течению? 
И парусов у шорцев в истории 
действительно не было. Вверх 
по течению шорцы двигались на 
шестах, спускались с веслом… И 
еще, девять дней плыть до Том-
ска – слишком мало. Скорее все-
го, это была «красная» легенда. 
К тому же – зачем плыть, если 
уже тогда можно было добрать-
ся железной дорогой? – считает 
доктор исторических наук, про-
фессор кафедры археологии 
КемГУ Валерий Кимеев.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

// психология

Понять и принять непоседу

– Ирина Владимировна, ка-
кие симптомы характерны 
для СДВГ?

– Это могут быть трудности 
концентрации внимания, гипер- 
активность и плохо управляе-
мая импульсивность. Это состо-
яние наблюдается у 5-10 процен-
тов детей школьного возраста. 
Приблизительно в четыре раза 
больше мальчиков, чем дево-
чек, страдают СДВГ. На практике 
это означает, что в каждом клас-
се есть как минимум один такой 
ученик. СДВГ – это сложное со-
стояние, и его диагностика со-
стоит из нескольких этапов. Если 
у родителей или школьных учи-
телей возникает какое-либо по-
дозрение, следует обратиться к 
специалистам – психологу и не-
врологу.

– Есть какие-то признаки, 
которые указывают на необ-
ходимость обследования?

– Ребенку тяжело сосредото-
читься, он только ненадолго мо-
жет сконцентрировать свое вни-
мание, выпадает из учебного 
процесса на какое-то время. Ему 
сложно доводить начатые дела до 
конца. Он легко отвлекается, рас-
сеян (забывчив, теряет сменку, 
физкультурную форму, тетради). 
А еще таким детям свойственна 
импульсивность: делают что-то, 
не подумав, не могут дождать-
ся своей очереди, вскакивают на 
уроках в классе. У них часто бы-
вает повышенная двигательная 
активность. Они болтливы, соз-
дают много шума во время раз-
ных действий. Им трудно при-
нимать границы. И чаще всего их 
учебные успехи не соответству-
ют истинным способностям.

– Как общаться с таким ре-
бенком, как помочь ему?

– Во-первых, надо понять, 
что основная проблема ребен-
ка с СДВГ заключается в том, 
что у него сильные побуждения 
(«большая лошадь») и слабая 
сила их сдерживания, или же он 
не успевает обуздать такое силь-
ное побуждение («маленький на-
ездник»). Есть два способа по-
мочь такому школьнику:

а) Уменьшить побуждение 
(«уменьшить лошадь»), что тре-
бует воздействия на организм (в 
данном случае – лечение). 

б) Увеличить силу обуздания. 
Такое увеличение происходит на 
короткий период при помощи 
модификации поведения, и на 
долгосрочный период – посред-
ством повышения мотивации ре-
бенка преуспеть и естественного 
взросления.

Во-вторых, ребенку трудно 
сдержать себя и из-за сильного 
побуждения, и из-за его эмоцио-
нальных трудностей. Он не дела-
ет это назло нам, и его поведение 
не является вызывающим. Нуж-
но не обижаться и ненавидеть 
его, а понимать, что ему нужна 
помощь. Мы, взрослые, призва-
ны ему помочь.

В-третьих, самое главное и 
важное в воспитании вообще и 
в воспитании умения сосредота-
чиваться в частности – это по-
нимание, что это мы должны 
помочь ребенку, а не он должен 
сделать нашу жизнь легкой, при-
ятной и успешной. Если чадо не 
умеет сосредотачиваться, это не-
возможно мгновенно изменить. 
Это факт, который мы должны 
принять. И помочь ему найти то, 
чего ему не хватает, чтобы этому 
научиться.

– Назовите, пожалуйста, 
основное, на чем родители мо-
гут сделать упор в воспита-
нии такого ребенка.

– Это настойчивость, последо-
вательность и упорство – осно-
вополагающие качества в воспи-
тании умения концентрировать 
внимание.

Настойчивость означает ре-
шительность и непреклонность 
в том, что вы считаете главным 
(и с чем спорить не позволяет-
ся). Стиль речи должен быть ла-
коничным и решительным. По-
следовательность означает, что 
вы не меняете своего мнения из-
за чувства вины, тревоги за буду-
щее или ощущения, что нет шан-

сов на удачу. Вы должны верить, 
что это единственно верный путь, 
что вы работаете в правильном 
направлении. Упорство означает, 
что вы должны понять, что сила 
сдерживания не воспитывается 
сразу. Обычный ребенок приоб-
ретает силу сдерживания есте-
ственным образом – когда его 
развивающаяся личность стал-
кивается с жизненной реально-
стью, которая ставит перед ним 
возрастающие требования и гра-
ницы. У молодого человека с де-
фицитом внимания эта часть 
недостаточно развита. Ему необ-
ходимо научиться сдерживать-
ся, подчинить себе систему своих 
потребностей и адаптировать их 
к правилам и границам. Это как 
с малышом, который не выгова-
ривает звуки, а учится говорить 
правильно с помощью логопеда.

Поэтому родитель должен по-
нять: если обычному школьнику 
достаточно иногда сделать лег-
кое замечание, то с таким ребен-
ком он должен стать «учителем 
сдержанности». Следует создать 
план работы и неустанно по-
вторять правила и границы. На-
пример, если мы хотим научить 
свое чадо возвращаться вовре-
мя домой, необходимо погово-
рить с ним об этом заранее (на-
помнить перед тем, как он уходит 

поиграть с друзьями, во сколько 
он должен вернуться и куда мо-
жет ходить). Каждые несколь-
ко минут нужно хвалить его за 
соблюдение правил и постепен-
но позволить ему уходить на бо-
лее длительное время и большие 
расстояния. Такой ребенок очень 
нуждается в частом поощрении.

– А если он не соблюдает ус-
ловия?

– Тогда следует наказать его 
соответственно проступку. Если 
он вернулся позже, назавтра он 
выйдет позже. Если он не обра-
тил внимания на папины сло-
ва, папа не обратит внимания на 
его слова, и тому подобное. Когда 
родитель устанавливает ребенку 
правила и границы, они не долж-
ны считаться наказанием. Не 
надо сердиться, если ребенок не 
справляется. Цель этих правил и 
границ – помочь ребенку создать 
такого «наездника», который 
сможет обуздать «большую ло-
шадь». Поначалу такой сдержи-
вающей силой служит родитель. 
Но постепенно ребенок усваива-
ет это сдерживание и действует 
самостоятельно.

– На что следует обратить 
внимание при организации ра-
боты с детьми с СДВГ?

– Стоит подумать вместе над 
распорядком дня и выяснить, 

где именно в этом расписании 
есть трудности. И какие. Искать 
практические решения критиче-
ских ситуаций: обойти пробле-
му путем создания ситуаций, при 
которых причины трудностей не 
столкнутся. «Развести силы», от-
влекая внимание – значит осо-
бым образом подготовиться к 
сложной ситуации. Например, 
когда ребенок возвращается из 
школы, по-особому встретить 
его, обрадоваться его возвраще-
нию. Когда ребенок идет в шко-
лу – тепло попрощаться с ним. 
Укладывание спать должно быть 
приятным моментом: с расска-
зом, чтением, особым внимани-
ем. В критической ситуации надо 
знать, как и чем можно занять 
своего непоседу. И решитель-
но реагировать и противостоять 
трудностям, когда это необходи-
мо. Ведь когда распорядок дня и 
требования понятны вам, они бу-
дут понятны и детям. Например, 
должно быть ясно, что означает 
убрать комнату (и не забыть про 
неясные неопределенные указа-
ния). Скажем: сложить пижаму, 
застелить постель, какие вещи 
положить в шкаф. Напоминать о 
правилах и повторять их до тех 
пор, пока ребенку не станет по-
нятно.

И еще одна рекомендация. 
Выберите вместе, какое поведе-
ние мешает вам на самом деле, а 
какое поведение не столь важно 
(и на него можно закрыть глаза). 
Важно, чтобы правила и указа-
ния были краткими, понятными 
и простыми для запоминания и 
выполнения. Незадолго до того, 
как требуется проявить пове-
дение, которое вы вместе отра-
батывали, вкратце напомните 
ребенку правила. Если он, несмо-
тря на это, возвращается к старо-
му, отнеситесь к нему доброже-
лательно: напомните правило и 
предложите решение. Если не по-
лучается, ясно, тихо и настойчи-
во (жестко, но не жестоко) напом-
ните ему это правило. Родитель 
должен быть непреклонен, он не 
сдается. И это надо передать в 
своей речи. Настойчивость, по-
следовательность и упорство.

Это со стороны может выглядеть так, что ребе-
нок невоспитан, «без берегов» и не «может дер-
жать язык за зубами». А на самом деле у него 
СДВГ – синдром дефицита внимания и гиперак-
тивности. Это такое неврологическо-поведен-
ческое расстройство развития, начинающееся 
в раннем детском возрасте. К школе оно стано-
вится более заметным, явным. Более подробно 
об этой проблеме и путях ее решения говорим 
сегодня с Ириной Липатовой, педагогом-психо-
логом кемеровской средней школы №34.

афиша

9, 10 И 11 НОЯБРЯ КЕМЕ-
РОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР 
КУКОЛ ПРИНИМАЕТ НА ГА-
СТРОЛИ СВОИХ КОЛЛЕГ ИЗ 
ХАКАССКОГО НАЦИОНАЛЬ-
НОГО ТЕАТРА КУКОЛ «СКАЗ-
КА» (АБАКАН). ТЕАТР ПРЕД-
СТАВИТ ТРИ ПОСТАНОВКИ. 
ПОДРОБНОЕ РАСПИСАНИЕ 
СПЕКТАКЛЕЙ – НА САЙТЕ 
KEMPUPPET.RU
«Ваня Датский» – моноспектакль 
актрисы театра «Сказка» Юлии 
Рысюковой по мотивам помор-
ских рассказов Бориса Шерги-
на. Это откровенный разговор со 
зрителем (которому уже испол-
нилось 6 лет), во время которого 
артистка не только рассказыва-

ет трогательную историю о Ване 
Датском, но и знакомит детей с 
чудесными народными песнями 
и особенностями жизни поморов. 
Режиссёр-постановщик – лауре-
ат национальной премии «Золо-
тая маска» Евгений Ибрагимов, 
художник – Эдгард Арутюнов.
«Много сыра из ничего» (для ре-
бят от 6 лет). «Для меня созда-
ние данного проекта показалось 
весьма интересным. Изначально 
задумывалась пародия на шоу 
«Голос», – объясняет режиссёр 
спектакля Антон Семавин. – Но, 
перебрав большое количество 
идей, пришли к тому, чтобы сде-
лать краткий экскурс по разным 
программам, которые мы каждый 
день наблюдаем по ТВ. И у нас 
всё получилось. В дальнейшем 
спектакль будет меняться, раз-

виваться, и его можно будет смо-
треть бесконечно».
«Узелок со сказками» – спектакль, 
рассчитанный на малышей двух-
трех лет. Оказывается, как толь-
ко такие детки ложатся спать и 
укрываются одеяльцами, Феи снов 
тут же отправляют в путь своих 
помощников – гномов. А в руках 
у каждого гнома – узелок со сказ-
ками с добрыми сновидениями… 
Режиссёр этого спектакля для са-
мых маленьких – Пётр Зубарев, ху-
дожник – Эдгард Арутюнов.
А труппа Кемеровского област-
ного театра кукол в свою очередь 
отправилась на гастроли в Аба-
кан. Спектакли «Гуси-лебеди», 
«Стойкий оловянный солдатик» и 
«Заколдованный лес» наши ар-
тисты представят соседям 2, 3 и 
4 ноября.

ОБМЕН СКАЗКАМИ



84 (26722)   //  Четверг, 1 ноября 2018 17спортарена

// хоккей с мячом

Адреналин на взлёте
 // спринт-новости

 Вадим Стасенко (№17) играет за «Кузбасс» 17-й сезон. На его бомбардирском счету  
563 мяча в чемпионатах страны, в том числе 518 в составе кемеровской команды.  
Фото Вячеслава Айкина.

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Кемеровчанка Татьяна 
Алеева и Сергей Петров 
из Новокузнецка заяв-
лены в составе сборной 
России для выступления 
на чемпионате мира в сто-
лице Туркмении Ашхаба-
де (1-10 ноября).

Российские штангисты воз-
вращаются на международную 
арену по истечении годичной 
дисквалификации отечествен-
ной федерации тяжелой атле-
тики. Татьяна Алеева оспорит 
первенство в категории до 64 
килограммов, Сергей Петров – 
до 73 кг.

Тем временем три воспи-
танника кузбасской спортивной 
школы завоевали медали на 
первенстве Европы в Польше. 
Олег Мусохранов из Гурьевска 

– серебряный призёр конти-
нентального турнира среди 
молодёжи не старше 23 лет в 
весе до 56 кг, «бронза» в этой 
же возрастной группе у Максима 
Коноплева (Ленинск-Кузнецкий) 
в категории до 69 кг. В сорев-
нованиях юниорок не старше 20 
лет Татьяна Тыдыякова (Мыски) 
показала второй результат в весе 
до 75 кг.

ВОЛЕЙБОЛ
В пятницу, 2 ноября, 
кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом матче полу-
финального этапа Кубка 
России сыграет в Сургуте 
с красноярским «Енисеем».

На предпоследней стадии 
турнира наша команда под 
руководством финского специ-
алиста Туомаса Саммелвуо 
встретится также с «Белого-
рьем» (Белгород) и местным 
клубом «Газпром-Югра».

Победители трёх полу-
финальных групп заработают 
путёвки в заключительный этап 
соревнований, который пройдет 
14-15 декабря в Казани. Без от-
бора вышел в финал казанский 
«Зенит».

Именно с клубом из 
столицы Татарстана «Кузбасс» 
сошёлся в гостях в третьем туре 
чемпионата России. Кемеров-
чане, одержавшие на старте 
«регулярки» две домашние по-
беды, уступили лучшей команде 
страны – 1:3 (19:25, 25:27, 25:20, 
16:25).

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
В пятницу, 2 ноября, но-
вокузнецкий «Металлург» 
встречей в Казани с «Бар-
сом» начнёт четырёхмат-
чевую выездную сессию 
в чемпионате Высшей 
хоккейной лиги.

«Сталевары» отправились 
в турне после четырёх побед на 
своём льду. Подопечные глав-
ного тренера Анатолия Хоменко 
переиграли пермский «Молот-
Прикамье» (5:2), «Ижсталь» из 
Ижевска (4:3), альметьевский 
«Нефтяник» (1:0) и «Торос» из 
Нефтекамска (5:3).

«Металлург» замыкает квар-
тет лидеров чемпионата ВХЛ, 
набрав 28 очков в 18 матчах 
(разница заброшенных и про-
пущенных шайб: 71-36).

На выезде новокузнечане 
сыграют также с пензенским 
«Дизелем», тольяттинской «Ла-
дой» и самарским ЦСК ВВС.

Андрей Тарков.

В субботу, 3 ноября,  
в Кемерове состоится матч 
открытия XXVII чемпионата 
России: «Кузбасс» принимает 
«Уральский трубник» (Перво-
уральск). Игра в губернском 
центре зимних видов спорта 
стадиона «Химик» начнётся  
в 13 часов.

Предстоящий сезон – 63-й для нашей ко-
манды мастеров в высшем дивизионе рус-
ского хоккея. Дебют кемеровского «Шах-
тёра», рождённого 70 лет назад на шахте 
«Северная», в классе «А» чемпионата СССР 
состоялся 14 декабря 1955 года. Уже под 
флагом «Кузбасса» хоккеисты областно-
го центра горняцкого региона заработали 
одиннадцать комплектов медалей нацио-
нальных первенств, трижды побеждали в 
Кубке России.

Солидный шаг вперёд
В минувшем сезоне «Кузбасс» впервые с 

2011 года вышел в полуфинал чемпионата 
страны и в итоге занял четвертое место.

– Мы сделали солидный шаг вперед, что 
свидетельствует о правильной стратегии 
развития клуба, – говорит президент «Куз-
басса» Андрей Сельский. – Основные слага-
емые успеха: качественная «предсезонка», 
в ходе которой значительно возрос объём 
тренировочной работы; сбалансированный 
состав, объединяющий опытных мастеров, 
играющих за клуб по 10-15 лет, и молодых 
воспитанников нашей школы; тренерские 
наработки последних лет, реализованные 
в сезоне Алексеем Китьковым и Алексан-
дром Тарасенко, и, конечно, огромная под-
держка болельщиков.

Наряду с успешным спортивным резуль-
татом, один из важнейших итогов минув-
шего сезона – заряд положительных эмо-
ций, который наверняка поможет нашей 
команде в очередном чемпионате страны

Трофей  
имени первооткрывателя

В нынешнее межсезонье кемеровчане 
участвовали в трёх домашних турнирах, 
сыграв в общей сложности 14 матчей. «Куз-
басс» на мажорной ноте завершил подгото-
вительный период, завоевав Кубок Михай-
ло Волкова – первооткрывателя кузнецкого 
угля. В финале соревнований хозяева убе-
дительно переиграли московское «Динамо» 

– 9:4 (6:0).
Кстати, с декабря прошлого года в шта-

бе столичного клуба работает лучший бом-
бардир в истории «Кузбасса» Сергей Та-
расов, а за неделю до старта чемпионата 
страны его назначили исполняющим обя-
занности главного тренера команды.

Конечно, значимость (и соответствен-
но – игровой тонус) официальных матчей 
на порядок выше, чем предсезонных, но ва-
жен ведь и позитивный настрой. Приме-
чательно, что в подготовительный период 
«Кузбасс» трижды одолел неуступчивый 
«Уральский трубник» – 4:3, 3:1, 7:4.

В составе кемеровчан остались лиде-
ры команды – капитан Денис Криушенков, 
первый «ударник» Вадим Стасенко, вра-
тарь Сергей Морозов, Семён Козлов, Де-
нис Борисенко, Олег Земцов. По-прежнему 
в строю 38-летний Павел Якушев, показы-
вающий пример спортивного долголетия. 
В расцвете сил – чемпион мира нынешнего 
года, 21-летний Владимир Каланчин.

Среднее поколение игроков представ-

ляют Василий Жаукенов, Денис Игошин, 
Вячеслав Швецов, Артём Савельев, Бог-
дан Павенский, вратарь Евгений Воронков, 
Климентий Тарасенко. Адаптируются в ко-
манде мастеров воспитанники Владимира 
Китькова из непобедимого ранее в своей 
возрастной группе «Кузбасса-2000» – Ар-
тём Репях, Илья Бондин, Артём Азаров, а 
также Григорий Фёдоров (1999 г.р.).

Китьков-старший назначен главным 
тренером юниорской сборной страны.  
Отечественная дружина хоккеистов не 
старше 19 лет сыграет в январе следующего 
года на первенстве планеты в Красноярске, 
где в марте пройдет Всемирная зимняя уни-
версиада-2019. В программу студенческого 
форума впервые включили хоккей с мячом.

К сезону готовы!
– Предсезонные турниры – серьезное для 

нас подспорье. Видим результаты работы, 
анализируем информацию, чтобы испра-
вить ошибки и стабилизировать игру. К се-
зону мы готовы! – уверен главный тренер 
«Кузбасса» Алексей Китьков. – Конечно, до-
машний матч открытия чемпионата страны 
накладывает дополнительную ответствен-
ность, нельзя оплошать на глазах своих бо-
лельщиков. Но, с другой стороны, родные 
стены прибавят сил ребятам. А хороший 
старт поможет зацепиться за положитель-
ные эмоции. В каждом матче мы нацелены 
играть только на победу и, конечно, будем 
полностью выкладываться. У болельщиков 
не должно быть сомнений в предельной са-
моотдаче всех хоккеистов команды. Будем 
рады видеть на стадионе как можно больше 
болельщиков.

В суперлиге национального чемпионата 
сыграют 15 клубов, на один больше, чем год 
назад. Чемпионское звание защищает ха-
баровский «СКА-Нефтяник», не знающий 
равных в стране два сезона кряду. И ныне 
армейцы под руководством главного тре-
нера сборной России Михаила Юрьева (его 
помощник в клубе – экс-наставник «Куз-
басса» Сергей Большаков) нацелены поко-
рить «золотую» вершину.

По итогам двухкругового турнира в 
плей-офф выйдут восемь команд. В отли-
чие от прошлого сезона, топ-квартет не бу-
дет выбирать соперников в четвертьфина-
ле: первая команда «регулярки» сойдётся с 
восьмой, вторая – с седьмой, третья – с ше-
стой, четвертая – с пятой. Четвертьфиналы 

пройдут до двух побед, полуфиналы и фи-
нал – до трёх побед (серия за бронзовые ме-
дали – до двух).

Любители русского хоккея с нетерпени-
ем ждут новый сезон, предвкушая горячие 
ледовые баталии, гарантирующие чистый 
адреналин. Удачи, «Кузбасс»!

Вадим Антонов.

Чемпионат России. 2018-2019 г.  
Суперлига
Календарь матчей «Кузбасса» в 
первом круге
3 ноября, суббота
«Кузбасс» – «Уральский трубник» (Пер-
воуральск)
9 ноября, пятница
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – «Куз-
басс»
12 ноября, понедельник
«Кузбасс» – «Волга» (Ульяновск)
15 ноября, четверг
«Кузбасс» – «Старт» (Нижний Новгород)
18 ноября, воскресенье
«Кузбасс» – «Родина» (Киров)
22 ноября, четверг
«Водник» (Архангельск) – «Кузбасс»
25 ноября, воскресенье
«Строитель» (Сыктывкар) – «Кузбасс»
28 ноября, среда
«Зоркий» (Красногорск) – «Кузбасс»
12 декабря, среда
«Мурман» (Мурманск) – «Кузбасс»
15 декабря, суббота
«Динамо-Казань» – «Кузбасс»
18 декабря, вторник
«Динамо-Москва» – «Кузбасс»
22 декабря, суббота
«Кузбасс» – «Енисей» (Красноярск)
25 декабря, вторник
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник» (Хаба-
ровск)
28 декабря, пятница
«Кузбасс» – «Байкал-Энергия» (Ир-
кутск)
Начало домашних матчей «Кузбасса» в 
выходные и праздничные дни – 13.00, в 
рабочие дни – 18.30.

 // в блокнот болельщику



84 (26722)   //  Четверг, 1 ноября 201818 правовое поле

Ведущий «Правового поля»   Дмитрий Толковцев. 

// безопасность на дорогах

Убегать-«темнить» не стоит!

 По статистике, подавляющее большинство так называемых 
«темных» ДТП сотрудники Госавтоинспекции раскрывают в 
течение первых суток.

    // полезные советы

И хотя несколько таких ДТП, 
к сожалению, пока еще остают-
ся нераскрытыми, как показы-
вает практика, рано или поздно 
полиция все равно находит ви-
новников, и те привлекаются к 
ответственности. Так что в по-
давляющем большинстве слу-
чаев поимка таких водителей-
беглецов – это просто вопрос 
времени.

Вот лишь несколько при-
меров нынешнего осеннего се-
зона. В городе Мариинске не-
равнодушные жители помогли 
полицейским задержать води-
теля, уехавшего с места ДТП. 
На улице Набережная автомо-
биль «ВАЗ-21144» сбил жен-
щину и двух маленьких детей 
(2 года и 7 лет), которые пере-
ходили проезжую часть дороги 
вне пешеходного перехода, но в 
зоне его непосредственной ви-
димости. Водитель с места ДТП 
скрылся. Старший ребенок был 
госпитализирован, женщине и 
малышу, по счастью, потребо-
валась лишь разовая медицин-
ская помощь.

На поиски сбежавшего во-
дителя сразу же были брошены 
практически все сотрудники 
ГИБДД Мариинска. Очевидцы 
ДТП не только подсказали по-
лицейским марку и госномер 
автомобиля-нарушителя, но и 
помогли установить место его 
нахождения. Как оказалось, в 
момент ДТП за рулем «ВАЗа» 
находился 47-летний местный 
житель, причем ранее он был 
лишен права управления авто-
мобилем. На допросе мужчи-
на не стал лукавить и отрицать 
свою причастность к наезду на 

пешеходов. В настоящее время 
проводится расследование, ко-
торое должно установить все 
обстоятельства происшедше-
го и определить степень вины 
каждого из участников ДТП.

Раскрыто и «темное» ДТП в 
деревне Васьково Промышлен-
новского района. Сбитый там 
мужчина, не приходя в созна-
ние, скончался в больнице. В 
ходе разбирательства полицей-
ские установили, что смертель-
ную аварию совершил другой 
житель этой же деревни. На его 
автомобиле «ВАЗ-2101» поли-
цейские обнаружили характер-
ные повреждения. Кроме того, у 
машины не горела правая фара, 
что, по признанию водителя, 
помешало ему вовремя уви-
деть ночью сидевшего на обо-
чине человека. Испугавшись, он 
скрылся с места происшествия…

В числе «темных» ДТП, ко-
торые пока еще остаются не 
раскрытыми, – автоавария не-
дельной давности в Беловском 

районе. Вечером 23 октября (в 
период до 20 часов 30 минут) 
на 49-м километре автодороги 
«Ленинск-Кузнецкий – Ново-

кузнецк – Междуреченск» не-
известный водитель сбил пе-
шехода – 44-летнего жителя 
села Новобачаты, и скрылся 
с места трагедии. В результа-
те полученных травм мужчина 
скончался. Сейчас водителя-
беглеца разыскивает полиция, 
в качестве наказания ему гро-
зит до пяти лет лишения сво-
боды. Сотрудники Госавтоин-
спекции убедительно просят: 
если кто-то оказался случай-
ным очевидцем смертельного 
ДТП в Беловском районе, со-
общите об этом в дежурную 
часть управления ГИБДД реги-
онального полицейского глав-
ка по телефону: (8-3842) 38-07-
11, либо просто по номеру «02». 
Именно от ваших показаний 
может зависеть восстановле-
ние истины и справедливости.

– Далеко не секрет, что в так 
называемых «темных» ДТП 
порой могут быть виновны и 
сами пешеходы, которые в ус-
ловиях ограниченной види-
мости идут по проезжей части 
либо переходят дорогу в не-
установленном месте, – ком-
ментирует ситуацию заме-
ститель начальника отдела 
пропаганды областного управ-
ления ГИБДД Анна Танцере-
ва. – Однако в любом случае 
водители обязаны немедлен-
но сообщить о случившемся 
в полицию, вызвать «скорую 
помощь» и не покидать ме-
сто происшествия до приезда 
сотрудников ГИБДД. И дело 
не только в том, что рано или 
поздно полиция всё равно на-
ходит тех, кто скрывается по-
сле аварии, а при назначе-
нии наказания бегство с места 
ДТП всегда расценивается су-
дами как отягчающее обстоя-
тельство. Главное, что нередко 
речь может идти о человече-
ской жизни, которую еще мож-
но спасти, если своевременно 
оказать пострадавшему не-
обходимую медицинскую по-
мощь.

КАК ПОКАЗЫВАЕТ ПРАКТИКА,  
ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ «ТЕМНЫЕ» ДТП  
НЕРЕДКО СОСЕДСТВУЮТ С ОСЕННЕ-ЗИМ-
НИМ МЕЖСЕЗОНЬЕМ, КОГДА СВЕТОВОЙ 
ДЕНЬ СТАНОВИТСЯ КОРОЧЕ, ЧАСТО ИДУТ 
ДОЖДИ И МОКРЫЙ СНЕГ.
В полиции уверены, что соблюдение довольно 
простых правил водителями и пешеходами по-
может значительно сократить риск автоаварий.

– Водителям необходимо постоянно следить за 
состоянием света и исправностью фар своего 
автомобиля, периодически очищать их от на-
липшей грязи и брызг. Всегда стоит помнить: 
мокрая после дождя или мокрого снега про-
езжая часть не только увеличивает тормозной 
путь, но и бликует, вследствие чего переходя-
щие дорогу пешеходы могут как бы сливаться с 
ней – особенно если человек в темной одежде. 
В связи с этим пешеходам необходимо пользо-
ваться специальными светоотражающими при-
способлениями – фликерами. Вместо фликеров 

можно также воспользоваться специальными 
светоотражающими лентами или вставками, ко-
торые продаются в магазинах тканей. Способов, 
как это сделать, множество. Вовсе не обяза-
тельно пришивать светоотражающие элементы 
на одежду – можно, например, прикрепить их к 
своей сумочке, портфелю или рюкзаку. Главное 

– понимать, для чего это нужно.
Помните, что проезжую часть дороги всегда сле-
дует переходить только по пешеходным перехо-
дам, при приближении к которым водители при 
отсутствии светофора всегда обязаны снижать 
скорость, чтобы в случае чего успеть вовремя за-
тормозить.
Кстати, замечено, что использование в темное вре-
мя суток фликеров или других светоотражающих 
элементов снижает для пешехода риск попасть в 
ДТП в шесть с половиной раз. Объяснение простое: 
в этом случае водитель сможет увидеть пешехода 
при ближнем свете фар за 120–130 метров, а при 
дальнем свете – примерно метров за 400!

САМОЕ ВРЕМЯ СТАТЬ ЗАМЕТНЕЙ!

С начала 2018 года на кузбасских дорогах  
произошло 142 так называемых «темных» 
дорожно-транспортных происшествия, после 
которых водители скрылись с места аварии.  
В них погибли десять человек,  
еще 155 получили различные травмы.

    // памятка
ПРАВИЛЬНОЕ ПОВЕДЕНИЕ ПОСЛЕ АВАРИИ
В ОТДЕЛЕ ПРОПАГАНДЫ ОБЛАСТНОЙ ГОСАВТО-
ИНСПЕКЦИИ НАПОМНИЛИ О ДЕЙСТВИЯХ ВОДИ-
ТЕЛЕЙ ПРИ ДТП.
Водитель, причастный к автоаварии, обязан немедлен-
но остановить (не трогать с места) машину, включить 
аварийную сигнализацию и выставить знак аварийной 
остановки. Нельзя перемещать предметы, имеющие 
отношение к ДТП.
Если же в результате ДТП пострадали люди, необ-
ходимо сразу же принять меры для оказания первой 
помощи пострадавшим, вызвать на место «скорую по-
мощь» и полицию. В экстренных случаях нужно отпра-
вить пострадавших на попутном транспорте, а если это 
невозможно – доставить на своем автомобиле в бли-
жайшее медицинское учреждение, где сообщить свою 
фамилию, регистрационный номер автомобиля (предъ-

явив при этом документ, удостоверяющий личность, 
или водительское удостоверение и регистрационный 
документ на транспортное средство), и после этого 
возвратиться к месту происшествия.
Если в результате ДТП движение другого транспорта 
оказалось невозможным, нужно освободить проезжую 
часть. Однако предварительно необходимо зафикси-
ровать, в том числе с помощью фото- и видеосъемки, 
положение транспортных средств по отношению друг 
к другу и объектам дорожной инфраструктуры, следы 
и предметы, относящиеся к происшествию, и принять 
все возможные меры к их сохранению и организации 
объезда места происшествия.
Если имеются очевидцы ДТП, необходимо записать их 
фамилии и адреса, и ожидать на месте прибытия со-
трудников полиции.
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// межсезонье

// актуально!

Солим капусту

// по вашей просьбе

Предаваться таким размышлениям можно и в одиночку, листая 
справочники и терзая интернет. Но более продуктивно искать от-
веты сообща – в клубах садоводов. Таковых немало в каждом го-
роде при советах ветеранов или образованных по инициативе эн-
тузиастов. Где-то это просто общение увлеченных одним делом 
людей, где-то интенсивный обмен опытом, где-то настойчивая 
учеба.

Именно как школа был задуман клуб «Виноградари Кузбасса», 
обретший прописку в Кемерове, в областной научной библиотеке 
имени Василия Федорова. Костяк его – энтузиасты, начавшие са-
мостоятельное возделывание новой для Сибири культуры. Вначале 
обменивались личным опытом, но вскоре поставили целью заинте-
ресовать возделыванием солнечной ягоды как можно большее чис-
ло садоводов. Нынешний учебный год, 17-й со дня основания, вино-
градари начали уже в сентябре. Занятия проходят дважды в месяц, 
по четвергам; начало в 16.30.

Руководитель клуба Валентина Александровна Гобанова расска-
зывает:

– Занятия в клубе – это не пустое времяпровождение. Новички – 
а их немало каждый год – знакомятся с азами, люди, уже обретшие 
некоторый опыт, совершенствуют свои знания, получают консуль-
тации по всем интересующим вопросам. Все очень признательны 
нашим «академикам» Борису Николаевичу Зеренкову и Владимиру 
Александровичу Домуховскому, благодаря которым южная по сво-
ей природе культура прочно прописалась в садах сотен, если не ты-
сяч кузбассовцев.

Очередные занятия в клубе пройдут 15 и 29 ноября. Есть жела-
ние научиться правильно выращивать виноград – присоединяй-
тесь!

Третье десятилетие разменял клуб «Цветоводы Кемерова». Его 
члены в свое время посещали старейший в столице Кузбасса клуб 
садоводов, но поскольку там декоративным культурам уделялся са-
мый минимум, в 1996-м цветоводы-любители решили создать соб-
ственное объединение. Душой его и бессменным руководителем 
стала Ольга Ивановна Белозерцева. Основной костяк клуба состав-
ляют человек пятьдесят, которые принимают участие во всех ме-
роприятиях, а вообще-то членами его считают себя две сотни ке-
меровчан.

По заверению О.И. Белозерцевой, со дня своего основания клуб 
ставил целью содействие развитию отечественного цветоводства в 
условиях Кузбасса. И это получилось благодаря программе адап-
тирования растений, ранее не выращиваемых в сибирских услови-
ях. Программа эта сродни научному поиску: многолетние наблюде-
ния, анализ, выводы. Перечень испытуемых культур огромен. Вот 
только несколько примеров. Лет десять назад активно закупали са-
женцы западно-европейских хвойных растений. Убедились, что 
приживаемость их в наших условиях оставляет желать лучшего. 
Перешли на выращивание посадочного материала из семян дере-
вьев местных хвойных пород. Негативный опыт по «приручению» 
южных ив заставил обратить внимание на низкорослые виды се-
верной флоры…

Круг интересов цветоводов огромен. Практически нет декора-
тивной культуры, с которой кто-либо из них не имел дела. Просим 
Ольгу Ивановну перечислить последние достижения.

– Освоили по группе пионов: выращивание ИТО-гибридов, дре-
вовидных из семян, травянистых коралловых, низкорослых не-
махровых; из лилий – сорта без пыльников, ОТ-гибриды махровые; 
махровые лилейники, ирисы. Эти и другие новинки мы показываем 
на наших выставках-ярмарках, рассказываем об агротехнике. Кста-
ти, 13 ноября будем рассматривать традиционную в каждом сезоне 
тему – «Новинки моего сада». Это о культурах, которые поселили 
цветоводы в своих садах в последние два года.

У каждого члена клуба в саду десятки видов декоративных расте-
ний, но есть и любимчики. Кто-то души не чает в гладиолусах, кто-
то предпочитает флоксы или лилейники, уделяя этим культурами 
наибольшее внимание. В последние годы наметился интерес к ро-
зам – несколько человек пристально изучают виды и сорта, добива-
ясь удивительных результатов.

История клуба – это история скитаний, поскольку в нынешних 
условиях общественной организации непросто обрести свой дом. 
Спасибо Кемеровской областной научной библиотеке, которая не-
которое время назад дала нам приют. Занятия в клубе начнутся 6 
ноября в 10 часов и будут проходить каждый вторник. Темы обго-
вариваем совместно, выясняя самые актуальные. Более подроб-
ную информацию о клубе можно получить, посетив наш сайт: www.
cvetovodkem.ucoz.com.

Тамара Малышкина.

Время учебы
В конце сезона каждый садовод подводит 
итоги – что порадовало, что не получилось.  
И тут важно задуматься: почему? Выбрали 
неудачный сорт, не выдержали агротехнику? 
Что следует предпринять, чтобы избежать 
ошибок в будущем?

Согласно Лунному календарю, с 9 по 14 
ноября – самые благоприятные дни 
для засолки капусты. И хотя рецептов 
тому множество, приведем один «клас-

сический», известный еще нашим бабушкам.
Лучше использовать деревянную кадочку, 

но и в стеклянной банке или эмалированной 
кастрюле заготовка получается отличная.

На 10 кг капусты берут 1,5 кг яблок и груш, 
можно из своего сада, 250 г соли, на 1 л рассо-
ла – 150 г сахара.

С кочана удаляют зеленые листья, выреза-
ют кочерыгу и шинкуют. Нарезанную капусту 
перетирают с солью. Затем небольшими пор-
циями укладывают в емкость, перемежая сло-
ями нарезанных на дольки яблок и груш (без 
сердцевины). Сверху должен быть слой на-

шинкованной капусты, который прикрывают 
полотном, кладут деревянный кружок, а на 
него – гнет.

Потом нужно периодически прокалывать 
капусту заостренной деревянной палочкой. Как 
только капуста даст достаточно сока, его сли-
вают, засыпают сахар и кипятят. Если кочаны 
были суховаты и сока мало, можно добавить не-
много воды. Охлажденным рассолом заливают 
капусту так, чтобы над ней было 1-2 см рассола.

Хранят в погребе, где температура 1-3 гра-
дуса. Зимой заготовку проверяют; если навер-
ху ее нет рассола, или увеличивают гнет, или 
добавляют прокипяченный сахарный сироп. 
Плесень, появляющуюся на поверхности, уда-
ляют, гнет и деревянный кружок время от вре-
мени промывают.

Несколько лет назад существовало по-
вальное увлечение фиалками, сейчас оно, 
похоже, сошло на нет. Но мне нравят-
ся эти крошки на окошке, только вот не 
знаю – в какие сроки лучше проводить че-
ренкование, когда лучше вести пересадку?

Светлана Березина.
г. Кемерово.

Фиалководы убеждены: при наличии под-
светки окоренение черенков и пересадку мож-
но вести в любое время. При отсутствии ее ра-
боты лучше перенести на весну или лето.

Но дело не только в сроках. Молодые расте-
ния переваливают в более просторные горш-
ки по мере их роста. Взрослые желательно пе-
ресаживать раз в год, так как земля, в которой 
они находятся, со временем истощается, ста-
новится малопригодной.

Почвенная смесь должна быть рыхлой, 
грубоволокнистой. Главное отличие фиалок 
от других комнатных растений состоит в том, 
что они поглощают питательные вещества до-
вольно медленно и понемногу. Потому слиш-
ком уж питательная почва чаще всего приво-
дит к болезням корневой системы.

Не стоит увлекаться большими емкостями. 
Для молодых растений, отделенных от маточ-
ного листа, подойдут горшки диаметром не 
более 5-6 см. В дальнейшем, когда растения 
подрастут, продолжительное время можно 
использовать 7-8-сантиметровые. Для круп-
ных экземпляров достаточны горшки диаме-
тром 9-11 см – это предельный размер.

При посадке-пересадке следует обратить 
внимание на заглубление. Черешки нижних, 

хорошо развитых листьев должны быть чуть 
выше поверхности земли или слегка касаться 
ее. У заглубленных экземпляров при поливе 
вода попадает на точку роста, вызывая загни-
вание. Слишком высоко посаженные фиалки 
неустойчивы. Особенно плохо закрепляются 
в земле молодые растения, что неблагоприят-
но сказывается на их дальнейшем росте. Для 
укрепления растения на землю кладут слой 
мха сфагнума (примерно 1 см), при этом он 
может слегка закрывать черешки нижних ли-
стьев.

При пересадке взрослых фиалок учитыва-
ют, прежде всего, состояние растения. Если 
корневая система лишь немного оплела ком 
земли, а структура ее рыхлая, довольно будет 
перевалки в чуть больший по размеру горшок. 
Если же ком оплетен корнями, как войлоком, 
земли почти не видно, следует нижнюю часть 
кома разрыхлить палочкой, слегка стряхнуть, 
затем равномерно распределить корни по по-
верхности дренажа и засыпать по краям све-
жей смесью.

Взрослые сильные фиалки пересаживают, 
не увеличивая размера горшка (9-11 см). По-
желтевшие крайние листья отламывают, а 
стебель обертывают тонким слоем сфагнума. 
Со временем в этом месте образуются новые 
корешки.

Если на поверхности земли стали видны 
белые здоровые корни, осторожно удаляют 
часть земли снизу по центру и сверху по кром-
ке. Потом высаживают на небольшую горку 
земли, сверху присыпают свежей смесью до 
черешков нижних листьев.

Тамара Дмитриева.

Обновление фиалок
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